


81 (27308) //  Четверг, 24 октября 20242

// сельское хозяйство

К зиме готовыÔ

панорама новостей // муниципалитет
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Наши селяне – самые 
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Обновление оборудования

Уборочная кампания в регионе 
вышла на финишну˒ пряму˒, в 
целом у˂е убрано 9�,2ҿ выра-
щенного уро˂ая.

С площади 517,4 тысячи га на-
молочено 1 млн 177,6 тысячи тонн 
зерновых культур в бункерном 
весе со средней урожайностью 22,8 
ц/га. По оперативной информации 
регионального минсельхоза, агра-
риям осталось убрать менее 3% по-
севных площадей. Первыми завер-
шили уборку аграрии Яшкинского 
округа.

Лучшие результаты по уро-

жайности зерновых и зерно-
бобовых культур показали 
сельскохозяйственные товаропроизводи-
тели Яшкинского округа – 35,2 ц/га, 
Гурьевского округа – 31,0 ц/га, Ти-
сульского округа – 27,1 ц/га. Боль-
ше всего зерна собрали в Промыш-
ленновском округе – 175,5 тысячи 
тонн, Ленинск-Кузнецком округе 

– 139,2 тысячи тонн, Топкинском 
округе – 116,3 тысячи тонн.

На 99,6% уже убран карто-
фель: с площади 7,3 тысячи га со-
брано 133,4 тысячи тонн, сред-
няя урожайность составила 183,9 
ц/га. Лидерами по урожайности 

стали Кемеровский округ – 249,3 
ц/га, Прокопьевский округ – 236,5 
ц/га, Яшкинский округ – 206,1 ц/
га. Больше всего картофеля собра-
но на предприятиях Яшкинского 
округа – 48,7 тысячи тонн, Крапи-
винского округа – 17,5 тысячи тонн, 
Прокопьевского округа – 16,6 ты-
сячи тонн.

С площади 585 га убрано 18 ты-
сяч тонн овощей. Более половины 
овощей собирается в Кемеровском 
округе – 11,3 тысячи тонн, урожай-
ность составляет 513,3 ц/га.

Технические культуры убра-
ны с площади 184,7 тысячи га, со-
брано 276,5 тысячи тонн маслосе-
мян, урожайность составила 15 ц/
га. Максимальная урожайность по-
лучена в хозяйствах Прокопьевско-
го округа – 20,1 ц/га, Кемеровско-
го округа – 19,9 ц/га, Юргинского 
округа – 19,4 ц/га.

Для будущей посевной кампании 
засыпано 58,6 тысячи тонн семен-
ного материала. Озимыми культу-
рами занято уже 8,8 тысячи га.

Подготовка кормовой базы на зи-
мовку скота также находится в за-
вершающей стадии. Заготовлено 
105,5 тысячи тонн сена и 260,1 тыся-
чи тонн сенажа, что составляет 114% 
и 93,5% от плана соответственно. На 
финише – заготовка сочных кормов: 
135,6 тысячи тонн силоса (93,3% от 
намеченного плана).

ǀаǬȳȶ ǐиǧиǫǫоǞа.

ˣ ˧ариинску˒ городску˒ 
больницу им. ˣ. ˧. ʭогониса и 
Кузбасску˒ областну˒ детску˒ 
клиническу˒ больницу им. ʼ. ˢ. 
ˢтаманова поступило современ-
ное медицинское оборудование. 
По поручени˒ губернатора Куз-
басса ʱльи Серед˒ка из област-
ного б˒д˂ета на приобретение 
новой техники выделили более 
25 млн рублей.

В отделение реанимации Мари-
инской городской больницы име-
ни В. М. Богониса поступил ап-
парат для плазмафереза Plasauto 
Sigma стоимостью 7,8 млн рублей. 
Он необходим для процедур заме-
стительной почечной терапии и 
очищения крови. Такие процеду-
ры позволяют сократить длитель-
ность лечения с полутора месяцев 
до одной-двух недель и обраба-
тывать за одну операцию до двух-
трёх объёмов циркулирующей 
крови. Система оснащена функ-
циями автоматического управле-
ния. Небольшой размер аппара-
та, применение различных типов 
шприцев, кассетная система ма-
гистралей позволяют облегчить 
и ускорить работу медицинского 
персонала.

Также в больницу поступили 
два операционных стола с электро-
гидравлическим приводом и рас-
ширенной функциональностью. 
Стоимость составила 3,6 млн ру-
блей. Столы покрыты специальны-

ми антистатическими противопро-
лежневыми матрасами, которые 
существенно повышают комфорт 
пациента во время продолжитель-
ных операций.

Парк оборудования больни-
цы пополнил и низкотемператур-
ный плазменный стерилизатор 
«Steriplaz-120» стоимостью более 
6 млн рублей. Он предназначен для 
обработки широкого спектра меди-
цинских изделий и инструментов, 
в том числе изготовленных из тер-
мочувствительных материалов или 
имеющих сложные конструкции. 
Аппарат прост в эксплуатации, все 
процессы происходят автоматиче-
ски.

В отоларингологическое отде-
ление Кузбасской областной дет-
ской клинической больницы им. 
Ю. А. Атаманова поступил универ-
сальный электромеханический хи-
рургический аппарат UNIDRIVE 
SELECT стоимостью 7,7 млн ру-
блей. Он позволяет выполнять эн-
доскопические операции, которые 
считаются малотравматичными и 
позволяют пациентам быстрее вос-
становиться.

Всего для медицинских органи-
заций Кузбасса с начала 2024 года 
приобретено порядка 5,3 тысячи 
единиц оборудования для диагно-
стики, лечения и реабилитации.

ǁǞǟǡниȶ ƽǧиǣникоǞа.

ˤород ˧ыски занял 5-е место в номинации 
«Укрепление ме˂национального мира и со-
гласия, реализация мероприятий в сфере 
национальной политики на муниципальном 
уровне» на ˣсероссийском конкурсе «Лучшая 
муниципальная практика». ˩н будет награ˂дён 
дене˂ным призом в размере 10 млн рублей и 
грамотой правительства ˫оссийской ˮедерации.

На федеральном этапе конкурса был представ-
лен проект «Мыски – столица шорской культуры». 
Он направлен на сохранение культурного разно-
образия и развитие межнационального диалога 
народов города, сохранение самобытности, этно-
культурного, языкового многообразия, популяри-
зацию культурного наследия шорского народа.

Основной результат и показатель успешной 
реализации практики – сохранение и популяриза-
ция культурных ценностей народов Кузбасса, на-
циональных языков и литератур, их интеграция 
в единое культурное пространство, что повышает 
привлекательность Мысков для туристов из раз-
ных регионов России.

Всего 2024 году в номинации «Укрепление меж-
национального мира и согласия» было представ-
лено 357 заявок от муниципальных образований 
из 72 субъектов России.

ǀаǬȳȶ ǐиǧиǫǫоǞа.

  Фото с саǧта администрации правителȵства Кузбасса.

  Фото с саǧта администрации правителȵства Кузбасса.

  Фото с саǧта администрации правителȵства 
Кузбасса.

ˣ Ни˂егородской области завершились 5&3 ˣсе-
российские летние сельские спортивные игры.

В них участвовало более 900 человек, работа-
ющих в агропромышленном комплексе, лесном и 
рыбном хозяйстве, перерабатывающей промыш-
ленности и социальной сфере. Соревнования про-
ходили в поддержку федерального проекта «Спорт 

– норма жизни» нацпроекта «Демография», ини-
циированного президентом России Владимиром 
Путиным.

В состав сборной Кузбасса вошли 27 спортсме-
нов из Прокопьевского, Кемеровского, Промыш-
ленновского, Тисульского и Ленинск-Кузнецкого 
муниципальных округов. Участники состязались 
в семи дисциплинах: лёгкой атлетике, волейболе, 
мини-футболе, соревнованиях спортивных семей, 
многоборье ГТО, троеборье дояров и троеборье 
механизаторов.

Победители и призёры Игр в некоторых ви-
дах программы определялись как в личном, так 
и в командном зачётах. Также были определены 
победители в командных зачётах среди спортив-
ных семей с мальчиками и с девочками, в команд-
ном первенстве – по группам населения и общеко-
мандном зачёте.

В личном зачёте Роман Горев из Кемеровского 
муниципального округа одержал победу в много-
борье ГТО. А сборная нашего региона завоевала 
первое командное место в группе субъектов РФ с 
численностью сельского населения до 350 тысяч 
человек. В общекомандном зачёте Кузбасс занял 
10-е место среди 36 регионов нашей страны.

ƾǧаǠиǭǧаǞ ƽǡǟǡǣоǞ.
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Обманувшая осень
// актуально

Защитникам Отчизны – славаÔ

    // анонс

Каждые две недели 
вместе с лучшими ɚкспертами 
в сфере финансового рынка 
на конкретных примерах реальных 

людей мы обсуждаем 
простые правила поведения, 
необходимые каждому из нас 
в повседневной жизни. 

«ȩинансовый лабиринт»Ð 
Помогаем найти выход из сложных 
и запутанных финансовых ситуацийÐ
Слушайте по субботам в 11:30 

и по воскресеньям в 18:30 
на радио «Кузбасс �&»Ð
Программа выходит при поддержке 
Ȣинистерства финансов Кузбасса.

͎͏͍̓͏̀͋͋̀ ͓̂И͍͌̀͌͐В͚Χ ͊̀́И͏И͌͑̃ ˾ ͌̀ ͏̀ДИ͍ ͉͇̂͒́̀͐͐ &-̃�

С 1 августа этого года кузбассовцы, закл˒чив-
шие контракт на сумму от одного года, получат 
сумму в 1 миллион 440 тысяч рублей.

Что входит в эту сумму:
– единовременная федеральная выплата в раз-

мере 400 тысяч рублей в соответствии с указом 
президента России Владимира Путина;

– единовременная выплата от правительства 
Кузбасса в размере 800 тысяч рублей.

Также добровольцы могут получить:
– денежное довольствие от 210 тысяч рублей;
– материальную помощь от 15 тысяч рублей;
– подъёмные средства от 15 тысяч рублей.

Кемеровчанин Игорь Н. решил встать на защи-
ту нашей Родины, помня о подвигах своих стар-
ших родственников. Чтобы узнать, как это сделать 
и какие документы нужны для заключения кон-
тракта, он приехал на бульвар им. Академика Л. С. 
Барбараша в областном центре.

«В это очень важное для страны время я не хочу 
оставаться в стороне и поэтому готов приступить 
к защите Родины незамедлительно», – рассказы-
вает доброволец.

Родные и близкие решение Игоря поддержали, 
особенно учитывая, что защитники Отечества се-
годня обеспечиваются всем необходимым. Ведь 
социальная защита наших воинов – дело государ-
ственной важности.

Встать на защиту Родины могут все наши зем-
ляки в возрасте от 18 до 65 лет. Срок контракта бы-
вает разным: год, два, три или пять лет. Упрости-
лись параметры отбора будущих военнослужащих 
по здоровью: теперь заключать контракт могут 
граждане, имеющие категории годности к военной 
службе от А до В включительно.

«Люди, которые решили добровольно встать на 
защиту Родины, – наши новые герои. Я их реше-
ние уважаю и поддерживаю. Видно, что они нерав-
нодушны к судьбе нашей страны и к её будущему», 

– говорит заместитель начальника пункта отбора 
на военную службу по контракту второго разряда 
г. Кемерово Денис Епифанов.

В расширенный список льгот входят вещевое и 
повышенное денежное довольствие, медицинская 
страховка. Кроме того, добровольцам, участвовав-
ших в сражениях, присваивается статус «Ветеран 
боевых действий» со всеми льготами этой катего-
рии защитников Отечества.

Заключившие контракт люди могут вступить в 
ипотечную систему обеспечения жильём военно-
служащих. Полный список льгот доступен на сай-
те Министерства обороны Российской Федерации, 
ознакомиться с ним можно в разделе «Социальные 
гарантии».

Список 
федеральных льгот с портала «Госуслуги»

Контрактнику:

σ возможность приобрести жильё за счёт Мин-
обороны через накопительно-ипотечную систему;

σ служебное жильё или компенсация за наём;
σ бесплатное обследование, лечение и реабили-

тация в военно-медицинских учреждениях;
σ страхование жизни и здоровья;
σ военная пенсия после 20 лет службы;
σ региональные меры поддержки.

Семье:

σ путёвки в лагеря отдыха для детей;
σ квоты на обучение детей в вузах;
σ дополнительные меры поддержки – в зависи-

мости от региона.

Кузбассовцы, желающие заключить контракт 
для прохождения военной службы, могут обра-
титься в военный комиссариат по месту житель-
ства или напрямую в пункт отбора на военную 
службу по контракту по адресу: город Кемерово, 
бульвар им. Академика Л. С. Барбараша, д. 3/1, тел. 
8 (3842) 77-07-57. Также можно подать заявку че-
рез портал «Госуслуги».

ƾǧаǠиǭǧаǞ ƽǡǟǡǣоǞ.

Наверное, в тот день многие верили, что всё теперь 
будет по-другому. ʭыло это �9 лет назад, 
24 октября 1945 года, когда в силу вступил Устав 
˩рганизации ˩бˎединённых Наций.

Буквально за несколько месяцев до того завершилась 
величайшая и кровавейшая в истории человечества вой-
на – завершилась победой очень пёстрой на самом деле ко-
алиции сил, союзниками ставших иногда чуть ли не исклю-
чительно по воле случая.

Взять хотя бы уже и цену, которой та победа была опла-
чена, – вклад одного из союзников оказался настолько по 
величине своей несопоставим с вкладом всех остальных, 
что даже и неловко, по сути-то, было вставать этим самым 
остальным в один ряд с ним.

Однако ж встали – причём с полным сознанием своей 
правоты. Мол, у вас были Сталинград и Курская дуга, но и 
мы тоже немножко с нацистами повоевали, а значит, полно-
правные союзники и победители. Давайте же поскорее де-
лить то, что было ещё не разделено по итогам Первой ми-
ровой.

Что характерно, про «делить» американцы и британ-
цы заговорили ещё как минимум в 1943-м – когда сами 
и близко второй фронт не открыли, а у советского наро-
да была всего одна мысль – родную землю освободить. По 
очевидным причинам в составе государств – основателей 
ООН не было Германии – её именно что разделили, и даже 
столичный Берлин – освобождённый от нацистов, вооб-
ще говоря, армией под красными знамёнами, – раздели-
ли тоже.

И это ещё ладно – Черчилль с Рузвельтом вообще 
предлагали раздербанить Дойчланд на ряд мелких тер-
риторий. Но тут всё же решение сдвинулось больше в 
сторону позиции советской стороны, изначально ви-
девшей в Германии единое и нейтральное государство. 
Кстати, сей же трюк предполагалось свершить и с Япо-
нией – и опять-таки позиция СССР сыграла не послед-
нюю роль в отмене этих планов. А то бы быть вплоть до 
1990-го Японской демократической республике на Хок-
кайдо и северной части Хонсю со столицей, скажем, в 
Саппоро…

Всё это, конечно, вовсе не про то, что Германию или 
Японию надо или не надо было делить – историческая 
вина на этих государствах лежит чудовищная, и до сих пор 
она ой как не до конца избыта. А про то, что если одни вос-
принимают победу над великим злом именно как Победу, 
то для других это прежде всего повод так или иначе пожи-
виться.

И создание ООН в данном смысле ровно ничего не изме-
нило – надгосударственный орган, замышлявшийся, види-
мо, изначально в качестве высшего арбитра и регулятора, 
очень быстро превратился едва ли не в клуб по интересам, 
где одним по команде аплодируют, а других зашикивают. 
Основной комплекс зданий Организации, напомню, в Нью-
Йорке располагается, а «чья земля, того и правила», этот 
принцип никто не отменял, несмотря на заявленную экс-
территориальность.

Примеров тут такое количество, что они, в общем, из-
вестны всем – да что там, некоторые из них вот прямо сейчас 
заставляют пребывать в тягостном недоумении. Действи-
тельно – когда нынешняя Украина стремительно фашизи-
ровалась и кровавые последствия этого были очевидны уже 
решительно всем, представленному в ООН «мировому со-
обществу» (прежде всего в данном случае – западному) не 
было никакого дела до того, что творится в географическом 
центре Европы.

И совсем, видите ли, другой разговор пошёл после нача-
ла специальной военной операции, вынужденной и став-
шей неизбежной ввиду полнейшей радикализации киев-
ского режима. Здесь сразу нашлось место и осуждению, и 
ханжеской пропагандистской кампании под лозунгом «вы 
не понимаете, это другое». Да нет, не другое – всё то же са-
мое. И уж точно совсем не то, о чём мечталось 79 лет назад, 
той обманувшей осенью.

ƾаǭиǧиǥ ǆоǬоǧȷǞ� 
ǟǧаǞнȲǥ ǬǡǠакǮоǬ ǟаǣǡǮȲ �ǆуǣǝаǭǭ�.
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ŗ ſиŽровых сервисах 
системы ŗŕŚ

– Наталья Валерьевна, ка-
кие именно цифровые серви-
сы доступны гражданам, за-
страхованным по ОМС?

– В начале 2023 года Феде-
ральный фонд обязательного 
медицинского страхования со-
вместно с Минцифры России за-
пустили на Едином портале го-
сударственных услуг (ЕПГУ) 
несколько цифровых сервисов.

Во-первых, в личном кабине-
те на портале «Госуслуги» можно 
посмотреть сведения о страхо-
вании в системе ОМС: номер по-
лиса, в какой именно страховой 
компании гражданин застрахо-
ван, телефон контакт-центра, по 
которому можно позвонить сво-
ему страховому представителю, 
если возникнет такая необходи-
мость.

Во-вторых, через «Госуслуги» 
можно оформить полис ОМС, 
например, для новорождённого 
малыша. Этот сервис называет-
ся «Постановка на учёт в каче-
стве застрахованного лица в си-
стеме ОМС».

В-третьих, в разделе «Здоро-
вье» отражаются сведения о ме-
дицинской организации, к кото-
рой гражданин прикреплён для 
получения первичной медико-
санитарной помощи.

Ещё на портале «Госуслуги» 
можно выбрать или заменить 
свою страховую медицинскую 
организацию, приостановить и 
возобновить действие полиса 
ОМС (для отдельных категорий 
граждан), получить сведения об 
оказанных медицинских услугах.

Воспользоваться цифровы-
ми сервисами могут граждане, у 
которых есть подтверждённая 
учётная запись на портале «Гос-
услуги».

– Давайте более детально 
поговорим о сервисе, кото-
рый позволяет получить ин-
формацию о цифровом поли-
се ОМС. Что для этого нужно 
сделать?

– Прежде всего необходимо 
зайти в личный кабинет, за-
тем в раздел «Документы», да-
лее – в раздел «Здоровье» и на-
жать на кнопку «Полис ОМС». 
На экране отобразится штри-
ховой код и единый номер по-
лиса ОМС. Ниже будут указаны 
сведения о регионе страхова-
ния и страховой медицинской 
организации. Штрихкод мож-
но сохранить на свой смартфон 

и предъявлять его в поликли-
нике.

– Безусловно, очень удобно, 
когда все необходимые доку-
менты есть в твоём телефо-
не. А если он разрядился или 
разбился? Как предъявить 
цифровой полис ОМС в виде 
штрихкода в регистратуре 
или скорой?

– Можно заранее оформить 
выписку из Единого регистра 
застрахованных лиц о действу-
ющем полисе ОМС. Выписку 
можно получить в страховой ме-
дицинской организации, а также 
самостоятельно сформировать 
её на портале «Госуслуги», рас-
печатать и предъявлять в поли-
клинике. Для этого достаточно 
зайти во вкладку «Полис ОМС» 
в разделе «Здоровье» и клик-
нуть на ярлык «Скопировать» 
или «Скачать».

– А что делать, если полис 
ОМС не отражается в личном 
кабинете? То есть человек ви-
дит на экране сообщение «По-
лис ОМС не найден» или долго 
висит сообщение «Поиск дан-
ных».

– Существует несколько при-
чин, помимо технического сбоя 
программы, из-за которых пор-
тал «Госуслуги» не находит по-
лис ОМС.

Такая ситуация может 
возникнуть, если на порта-
ле «Госуслуги» отсутствуют 
персональные данные застрахо-
ванного лица или они были из-
менены. Например, если граж-
данин впервые получил паспорт 
(в 14 лет), поменял паспорт по 
возрасту (в 20 и 45 лет) или по-

лучил новый документ взамен 
утерянного или в связи со сме-
ной фамилии, имени или отче-
ства; если родители получили 
повторно свидетельство о рож-
дении ребёнка; если у гражда-
нина на руках полис ОМС ста-
рого образца, то есть выданный 
до 1 мая 2011 года.

Вторая причина – это ошиб-
ки в персональных данных за-
страхованного лица. В этой си-
туации гражданину необходимо 
обратиться в свою страховую 
медицинскую организацию и 
актуализировать свои персо-
нальные данные в Едином реги-
стре застрахованных лиц.

– А если все персональные 
данные актуальны, но полис 
ОМС всё равно не отобража-
ется?

– Часто в обращениях, кото-
рые поступают в Фонд, гражда-
не так и пишут: «Все мои данные 
на портале «Госуслуги» введены 
правильно, я проверил, но полис 
ОМС всё равно не отражается».

Дело в том, что в личном ка-
бинете на портале «Госуслу-
ги» отражаются те персональ-
ные данные, которые гражданин 
вводит самостоятельно. Но при 
поиске номера полиса ОМС на 
портале «Госуслуги» программа 
опирается на другой источник 
персональных данных – Еди-
ный регистр застрахованных 
лиц, куда персональные данные 
застрахованного попадают че-
рез сложную цепочку, которая 
начинается со страховой меди-
цинской организации.

Поэтому мы рекомендуем 
гражданам своевременно предо-
ставлять в свою страховую ме-

дицинскую организацию (СМО) 
актуальные персональные дан-
ные – в течение одного месяца 
со дня, когда эти изменения про-
изошли. Речь идёт об измене-
нии фамилии, имени и отчества, 
данных документа, удостоверя-
ющего личность, места житель-
ства.

– И что делать человеку, 
если он вдруг оказался в та-
кой ситуации?

– Прежде всего необходимо 
проверить свои персональные 
данные в личном кабинете на 
«Госуслугах».

Затем в разделе «Профиль» 
зайти во вкладку «Согласия и 
доверенности», выбрать «Согла-
сия» и кликнуть по кнопке «Ото-
звать согласие», указав любую из 
пяти предложенных причин.

Следующий шаг – это визит в 
страховую компанию, в которой 
вы застрахованы по ОМС, что-
бы сверить или актуализировать 
персональные данные. Сделать 
это нужно лично. Персональ-
ная информация не принимает-
ся ни по телефону, ни путём пре-
доставления сканов документов 
по электронной почте или через 
мессенджеры. Возьмите с собой 
паспорт, СНИЛС, для ребёнка – 
свидетельство о рождении. На 
основании представленных до-
кументов специалист страховой 
компании внесёт в базу ваши 
данные.

После этого на портале «Гос-
услуги» нужно повторно выдать 
согласие на получение данных 
от Федерального фонда ОМС, 
нажав на кнопку «Дать согла-
сие». Обновление информации 
на «Госуслугах» может занять от 
15 минут до пяти дней.

– Наталья Валерьевна, вы 
сказали, что через «Госуслуги» 
можно приостановить и возоб-
новить действие полиса ОМС. 
Эта возможность предусмо-
трена на случай, если потерял 

бумажный или пластиковый 
полис ОМС, по аналогии с бан-
ковскими картами?

– При утере полиса ОМС на 
материальном носителе аннули-
рование документа не требует-
ся. Единый номер полиса ОМС, 
присвоенный застрахованному 
лицу при первичной выдаче по-
лиса, сохраняется. В случае уте-
ри дубликат полиса ОМС больше 
не выдаётся – гражданин либо 
самостоятельно формирует себе 
выписку о полисе ОМС на Гос-
услугах, либо обращается для 
этого в страховую компанию.

На портале «Госуслуги», дей-
ствительно, можно приостано-
вить и возобновить действие 
своего полиса ОМС, но эта функ-
ция предусмотрена для опре-
делённых категорий граждан, 
например для аттестованных со-
трудников некоторых ведомств 
(Министерства внутренних дел, 
Федеральной службы исполне-
ния наказаний, Росгвардии и 
т. п.), которые по действующему 
законодательству не подлежат 
обязательному медицинскому 
страхованию.

Однако в последнее время к 
нам в Фонд стали часто посту-
пать такие обращения: «Слу-
чайно закрыл свой полис ОМС 
на «Госуслугах». Что теперь де-
лать?» В таких случаях граж-
данину необходимо лично об-
ратиться в свою страховую 
компанию и предоставить пол-
ный пакет документов для про-
цедуры восстановления дей-
ствия полиса ОМС.

А чтобы не попасть в подоб-
ную ситуацию, рекомендую 
очень внимательно читать сооб-
щения, которые появляются на 
экране во время работы в лич-
ном кабинете на портале «Гос-
услуги».

– Сегодня мы поговорили 
о цифровых сервисах, кото-
рые открывают новые воз-
можности для всех участни-
ков системы обязательного 
медицинского страхования. 
Однако тонкостей и нюансов 
очень много. Если у наших 
читателей возникнут вопро-
сы, куда они могут обратить-
ся за разъяснениями?

– По любым вопросам, кото-
рые касаются обязательного 
медицинского страхования, за-
страхованные граждане могут 
обращаться за консультацией 
к страховому представителю 
своей страховой медицинской 
организации – телефон ука-
зан на полисе ОМС, в личном 
кабинете на портале «Госуслу-
ги» и на сайте СМО. А также в 
контакт-центр Территориаль-
ного фонда ОМС Кемеровской 
области – Кузбасса по бесплат-
ному круглосуточному номеру
8-800-200-60-68.

ʴифровизация и информатизация настолько плотно вошли в нашу 
˂изнь, что сегодня у˂е сло˂но назвать сферу деятельности, где бы 
не использовались информационные технологии. ʴифровыми стали 
банковские карты, различные виды документов, личные подписи, 
да˂е государственные услуги. ˩ цифровых сервисах системы ˩˧С 
мы пообщались с начальником отдела организации ˩˧С 
Территориального фонда обязательного медицинского страхования 
Кемеровской области £ Кузбасса Натальей КʱС˥Л˥ˣ˩ַ.
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ŖакоŸления, инвестиſии, 
госŸоддерůка

Программа 
долгосрочных сбережений

Накопительная пенсия
по ОПС

Формирование суммы

За счёт:
•личных добровольных взносов;
•софинансирования от государства;
•инвестиционного дохода;
•единовременного взноса по ОПС;
•возврата налогового вычета, который 
можно вложить в программу

За счёт:
•инвестиционного дохода  (с 2014 
года взносы от работодателя на 
накопительную пенсию не пере-
числяются)

Есть ли возможность 
получить выплаты до 
наступления пенси-
онного возраста?

Да:
•в виде единовременной выплаты через 
15 лет;

•при наступлении возраста 55 лет у жен-
щин и 60 у мужчин;

•в особых жизненных ситуациях

Нет:
Деньги становятся доступны 
только при наступлении пенсион-
ного возраста

Форма выплат

Регулярные выплаты (на любой срок 
от 5 лет) или единовременная выплата че-
рез 15 лет либо если при наступлении воз-
раста 55 лет у женщин и 60 лет у мужчин 
регулярная выплата меньше прожиточно-
го минимума пенсионера

Выплата по крупным счетам будет 
назначаться в виде пожизненной 
пенсии

Как работает Řрограмма 
долгосрочных сбереůений

͉аͨ стать ͱ͵астниͨоͪ 
про͢раͪͪ

Программа долгосрочных 
сбережений – это добровольный 
накопительно-сберегательный 
продукт с софинансированием 
государства. Стать участником 
программы может любой граж-
данин России с 18 лет. Для это-
го нужно открыть счёт в негосу-
дарственном пенсионном фонде, 
убедившись, что он официаль-
ный оператор ПДС. Полный 
список таких организаций есть 
на сайте Центробанка. Первый 
взнос по программе начинает-
ся от 2 тысяч рублей, дальше вы 
сами решаете, когда и сколько 
денег вносить на счёт.

НПФ инвестирует средства 
участника и начисляет доход, га-
рантируя безубыточность вло-
жений – этот пункт контроли-
рует государство. Кроме того, в 
случае непредвиденных обсто-
ятельств участник ПДС име-
ет право получить от Агентства 
страхования вкладов до 2,8 млн 
рублей с учётом накопленного 
инвестиционного дохода.

͐оͲинансирование 
͢осͱдарства 
и нало͢ове ль͢от

Главное отличие ПДС от дру-
гих накопительных программ – 
господдержка. В течение десяти 
лет государство будет софинан-
сировать взносы – максимально 

можно рассчитывать на 36 тыс. 
рублей в год. Конкретная сумма 
софинасирования зависит от до-
хода участника и размера взно-
сов.

Например, мужчина 45 лет с 
доходом до 80 тыс. рублей в ме-
сяц при ежемесячных взносах в 
3 тыс. рублей может рассчиты-
вать, что к моменту выхода на 

пенсию в 65 лет на его счёте в 
ПДС накопятся 2,3 млн рублей, 
из которых 360 тыс. рублей вы-
платит государство. Если до-
ход составляет от 80 до 150 тыс. 
рублей, то софинансирование 
из бюджета будет по формуле 
1:2, то есть к взносам участни-
ка прибавится ещё их полови-
на, но не больше 36 тысяч в год.

Участникам ПДС положены и 
налоговые льготы. Государство 
позволяет вернуть часть налога 
на доход физических лиц, кон-
кретная сумма зависит от раз-
мера взносов на счёт ПДС или 
инвестиционный счёт и от став-
ки этого налога. Исходить нуж-
но из того, что при внесении за 
год до 400 тыс. рублей взносов 
и ставке НДФЛ 13% ежегод-
ный налоговый вычет составит 
52 тыс. рублей, при годовом до-
ходе свыше 5 млн рублей и став-
ке НДФЛ 15% можно рассчиты-
вать на возврат 60 тыс. рублей в 
год.

͉аͨ полͱ͵ить вплат 
по ͎Д͐

По условиям программы, сбе-
режения можно забрать через 
15 лет или по достижении воз-
раста 60 лет для мужчин и 55 
лет для женщин. Участник ПДС 
вправе досрочно получить на-
копленные средства при воз-
никновении особой жизненной 
ситуации, например при потере 
кормильца или в случае серьёз-
ной болезни, требующей дорого-
стоящего лечения.

Если прошло 15 лет, участник 
может забрать всю сумму накоп-

лений единовременно или на-
значить себе регулярные выпла-
ты. Если наступил указанный 
выше возраст, участник про-
граммы может начать получать 
периодические выплаты, даже 
если 15 лет с момента откры-
тия счёта ещё не истекли. Если 
сумма этих выплат будет ниже 
прожиточного минимума пен-
сионера, то забрать можно всю 
накопленную сумму.

͉аͨ встͱпить в ͎Д͐
Чтобы стать участником про-

граммы долгосрочных сбереже-
ний, нужно заключить договор с 
негосударственным пенсионным 
фондом (НПФ). Один из них – 
ВТБ Пенсионный фонд. Он рабо-
тает в программе долгосрочных 
сбережений с 1 апреля 2024 года. 
Заключить договор в рамках 
программы ПДС можно на сайте 
фонда, в отделениях ВТБ, РНКБ, 
Почта Банка по всей России. Кро-
ме того, сервис открытия счёта 
ПДС доступен в ВТБ Онлайн. Ре-
гистрация в программе занимает 
несколько минут.

В сентябре банк анонсировал 
новое предложение для участ-
ников программы: в течение 
двух недель с момента вступле-
ния в ПДС можно оформить в 
ВТБ вклад «Двойная выгода» со 
ставкой 27% годовых.

Дополнительне 
возͪожности

У ПДС есть ещё один плюс. На 
счёт программы можно переве-
сти накопительную часть пен-
сии по ОПС, которая была замо-
рожена ещё 10 лет назад. Если 
перевести эти деньги в ПДС, ими 
можно будет воспользоваться 
ещё до наступления пенсион-
ного возраста. Чтобы перевести 
накопительную часть пенсии в 
ПДС, можно воспользоваться 
онлайн-сервисом. Объясним на 
примере ВТБ Пенсионный фонд.

Нужно открыть раздел «Пере-
вести пенсионные накопления в 
ПДС» на главной странице сайта 
ВТБ Пенсионный фонд и автори-
зоваться через портал «Госуслу-
ги». После этого нужно выбрать 
договор ПДС, на который бу-
дут перечислены пенсионные 
накопления, и ваше заявление 
сформируется автоматически. 
После этого электронное заяв-
ление нужно подписать Госклю-
чом – это приложение Минциф-
ры. Если подать такое заявление 
до 1 декабря 2024 года, накопле-
ния перейдут в ПДС до 31 марта 
2025 года.

ǁǞǟǡниȶ ƽǧиǣникоǞа.

Накопить на крупну˒ покупку, прибавку к пен-
сии или регулярные выплаты в будущем позво-
ляет новый сберегательный продукт. С 1 янва-
ря в ˫оссии работает Программа долгосрочных 
сбере˂ений, по состояни˒ на конец августа к 
ней присоединилось у˂е более миллиона рос-

сиян. ˩дна из выгодных опций ПʮС £ финансо-
вая поддер˂ка государства. Участник програм-
мы мо˂ет получить до 360 тысяч рублей, внося 
небольшие суммы на свой счёт. Как работает 
программа, кому подходит и какие ещё воз-
мо˂ности даёт £ в нашем материале.

АО НПФ ВТБ Пенсионный фонд (Лицензия № 269/2 
от 18.10.2007), 129110, г. Москва, ул. Гиляровского, 
д. 39, стр. 3, 8 800 775-25-35, vtbnpf.ru. Реклама. 2024 год.
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// воспитание

řодители – наставники души

Всесторонняя Ÿоддерůка

 Фото Татȵяны Фетисовоǧ.

В субботу в городском классиче-
ском лицее в Кемерове прошёл ро-
дительский форум «Вместе – ради 

будущего!», который собрал родителей, 
советников директоров средних общеоб-
разовательных учреждений кузбасской 
столицы по воспитательной работе, педа-
гогов-просветителей, психологов, пред-
ставителей духовенства и других спе-
циалистов для обсуждения актуальных 
вопросов в воспитании детей и подрост-
ков.

Современное общество полно проблем, 
решение которых правительство страны, 
научное и педагогические сообщества 
видят в воспитании детей. Самая боль-
шая часть задач здесь лежит на плечах 
родителей, но они не всегда знают, как 
необходимо решить сложившуюся ситуа-
цию. Чтобы помочь мамам и папам разо-
браться в вопросах воспитания, учителя 
и школьные психологи постоянно обща-
ются с родителями в чатах социальных 
сетей. Форум – это новый формат взаи-
модействия, здесь родители смогли об-
меняться опытом и найти для себя реше-
ния в диалоге со специалистами и более 
опытными кемеровчанами.

«Идея этого форума возникла у нас уже 
давно, потому что основа воспитания за-
кладывается в семье, а значит, основную 
работу необходимо проводить прежде 
всего с родителями. Социум, конечно, 
даёт многое, но всё же ребёнок рождается 
в семье и напитывается от мамы и папы», 

– сказала Ольга Ануфриева, муниципаль-
ный координатор советников директоров 
по воспитательной работе и работе с дет-
скими общественными объединениями в 
Кемеровском городском округе.

В организации и проведении меропри-
ятия приняли участие представители Ре-
гионального отделения Международной 

общественной организации «Союз пра-
вославных женщин» Кузбасса, реали-
зующие просветительское направление 
«Кузбасс – территория благочестия и це-
ломудрия».

«Наше объединение несколько лет 
ведёт просветительскую работу по вос-
питанию духовно-нравственных ценно-
стей среди детей и молодёжи региона, 
но понимаем, что невозможно наладить 
эту работу без участия семьи, которая 
в первую очередь формирует личность 
ребёнка. Важно, чтобы в каждой семье 
соблюдались общечеловеческие нормы 
и российские традиционные семейные 
и духовно-нравственные ценности, по-
тому что всё это ляжет в основу воспи-
тания будущего гражданина России», – 
отметила Мария Крохтяк, председатель 

Союза православных женщин Кузбасса.
Форум состоялся накануне Дня отца, 

который уже третий год является офи-
циальным праздником в нашей стране. 
Одна из площадок встречи была посвя-
щена папам. Мужская половина участ-
ников пообщалась на ряд тем о важно-
сти присутствия отца в жизни ребёнка, 
создании многодетной семьи и роли 
мужчины в семье и в процессе воспита-
ния.

«В семье прививается всё – от вкусо-
вых предпочтений и традиций до поня-
тия патриотизма. И большую роль здесь 
играют отцы. Если папа вместе с детьми 
возьмёт палатку, выйдет к ближайшей 
реке, запечёт картошку в костре, научит 
удить рыбу, покажет красоту Родины сво-
ей, именно эта ситуация поможет связать 
ребёнка с тем местом, в котором он жи-
вёт, – отметил Григорий Забавин, пред-
седатель Совета отцов Кузбасса. – Очень 
важно, что именно сейчас у нас объяв-
лен Год семьи. Это от понимания того, 
что мы просто можем потерять эту цен-
ность. А подобные встречи помогают нам 
сохранить статус семьи, матери, отца, на-
ладить взаимоотношения с детьми и по-
нять, к чему должна идти семья, на чём 
она должна базироваться и от чего важно 
её защитить».

Большое внимание уделили также 
душе ребёнка, одна из площадок полно-
стью была посвящена этой теме. Спике-
ры подчеркнули для присутствующих ро-
дителей мысль, как важно заботиться не 
только о состоянии и здоровье тела своих 
дочерей и сыновей, но и об их душах. Вос-
питание лучших человеческих качеств – 
вот что должно быть в приоритете, а не 
относительный успех чада. Также участ-
ники пообщались на темы взаимодей-
ствия с подростками, выбора профессии 

и возможностях реализации молодёжи в 
Кузбассе.

В процессе воспитания души человека 
на помощь родителям приходит система 
образования. Участники форума позна-
комились с учебно-методическим ком-
плексом «Социокультурные истоки», по 
которому уже ведутся занятия в 90 обра-
зовательных учреждениях Кузбасса для 
школьников и дошкольников. Разрабо-
танные пособия предназначены для де-
тей от трёх лет и до девятого класса шко-
лы. В книгах рассказывается об истории 
России, о культуре и традициях нашего 
народа.

«Эта система образования учит ребён-
ка быть добрым, благодарным, с уваже-
нием относиться ко всем людям и слу-
жить своей семье и Отечеству. Все темы 
предлагается осваивать в разных фор-
мах, соответствующих возрасту. Причём 
часто в процесс изучения включаются и 
родители: в книгах предлагаются зада-
ния для совместного выполнения», – по-
яснила Наталья Голубева, координатор 
программы «Социокультурные истоки» 
в Кузбассе.

Все участники отметили актуаль-
ность и полезность родительского фо-
рума, а также выразили желание уча-
ствовать в подобных мероприятиях, где 
смело можно почерпнуть для себя по-
лезную информацию от более опытных 
людей, специалистов в области воспи-
тания детей. Это поможет ввести всех 
в единую традиционную для нашего 
Отечества систему семейных и духовно-
нравственных ценностей, укрепит семьи 
родителей и подготовит подрастающее 
поколение к созданию новых крепких и 
счастливых семей. А это значит – буду-
щему быть!

ǁǞǟǡниȶ ƽǧиǣникоǞа.

// актуально

За 16 месяцев работы – с 1 июня 2023 года – социальные 
координаторы фонда «Защитники Отечества» в 89 ре-
гионах нашей страны приняли более 1 610 000 запро-

сов от ветеранов специальной военной операции и членов 
семей героев. В организации уверены, что ни один из обра-
тившихся не должен остаться без необходимой помощи.

Ветеран специальной военной операции Владимир 
Орехов обратился за помощью к социальным коорди-
наторам филиала государственного фонда «Защитники 
Отечества» Анжеро-Судженска. Мужчина живёт в част-
ном секторе, и качество грунтовой дороги не позволя-
ло большегрузному транспорту доставлять уголь к его 
дому. Социальные координаторы обсудили ситуацию 
на межведомственном совещании в муниципалитете с 
главой городского округа и советом народных депута-
тов. Дорога была восстановлена, и теперь спецтранспорт 
сможет проезжать к дому героя беспрепятственно.

Позже в администрации Анжерского городского 
округа в торжественной обстановке Владимиру Влади-
мировичу была вручена «Медаль Жукова». В зону СВО 
мужчина отправился после заключения контракта с Ми-
нистерством обороны. Он рассказал, что принял тогда 
для себя единственно верное решение – встать на защи-
ту Родины. В этом его поддержали и армейские друзья, с 
которыми он проходил срочную службу в ракетных вой-
сках стратегического назначения ещё в СССР. Накоплен-
ные опыт, знания и верность своим убеждениям помога-
ли Владимиру Орехову честно выполнять воинский долг.

͇абота о близͨих
В Кузбассе для семей героев специальной военной 

операции была организована доставка благотворитель-
ного угля и овощных наборов. Эта инициатива выпол-
няется по распоряжению губернатора Кемеровской об-

ласти Ильи Середюка. Доставка осуществлялась силами 
волонтёров, которые с заботой и уважением относятся к 
нуждам семей защитников Родины. Благотворительная 
поддержка предоставляется семьям героев в виде бес-
платной доставки угля на зимний период и овощных на-
боров, содержащих свежие овощи: картофель, морковь, 
свёклу и капусту от кузбасских фермеров. Фонд и прави-
тельство региона стараются сделать всё возможное, что-
бы семьи героев чувствовали поддержку государства и 
были уверены в том, что им помогут в любой ситуации.

Важне бесед
В Военно-патриотическом центре «Авангард» для 

участников областной профильной смены «ЮНАВИА» 
была организована встреча в формате «Разговор с Геро-
ем» с Виталием Дорофеевым, ветераном СВО, сопредсе-
дателем Кузбасского союза ветеранов СВО, членом сою-
за писателей Кузбасса. Поэт-драматург представил свои 

произведения и пообщался с ребятами в формате диало-
га. Юные патриоты задавали самые разные вопросы и на 
конкретном примере смогли увидеть, что настоящие ге-
рои живут рядом, что мужество, храбрость, любовь к Ро-
дине – это качества настоящего патриота.

Детство с Ͳондоͪ
В Крапивинском муниципальном округе для детей 

героев специальной военной операции был организо-
ван квиз «Мы идём по следу». Одна из задач фонда – во-
влечение ветеранов СВО в общественные проекты, на-
правленные на патриотическое воспитание граждан и 
сохранение исторической памяти. Чтобы усилить дет-
ский азарт, в мероприятии принял участие ветеран с по-
зывным «Охота». Он вместе с ребятами решал загадки 
о животных и их следах, а также ребусы о деревьях, ра-
стущих на аллее. Дети находились в атмосфере соревно-
вания и испытывали невероятную радость, когда удава-
лось найти правильный ответ на вопрос. Такая форма 
активности понравилась всем участникам, все они по-
лучили массу положительных эмоций от общения друг с 
другом и осенней природой. После для детей было орга-
низовано чаепитие.

͒важение и паͪять
В Кемеровском филиале государственного фонда «За-

щитники Отечества» открылась фотовыставка «Отец 
Героя», приуроченная ко Дню отца. В экспозиции пред-
ставлены портреты мужчин с фотографиями и награда-
ми своих сыновей, которые доблестно отстаивали на-
циональные интересы России на специальной военной 
операции. Фотовыставка доступна всем посетителям фи-
лиала Государственного фонда в Кемеровской области.

Аǧǡкǭǡǥ ǇиǮǞин.
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В своƉм стиле

   Фото из семеǧноǡо арǳива Ǌаȱуниныǳ.

͎ро любовь
Одинаковых историй любви 

не бывает, пусть и существуют 
похожие сюжеты. Кому-то по-
везло встретить «того самого» 
в школе, в институте, в общем 
кругу друзей. История любви 
Юлии и Александра началась 
уже в довольно осознанном воз-
расте, когда каждый успел об-
жечься в отношениях и прак-
тически был разочарован в их 
искренности. Познакомились 
они, как ни банально, на про-
сторах интернета. Алексан-
дру пришлось приложить все 
усилия, чтобы Юлия повери-
ла парню, который вот так, ни 
с того ни с сего, начал общение 
в одной из соцсетей. Причём их 
пути, как оказалось потом, по-
стоянно пересекались. Вместе 
учились в одно время в одном 
институте на разных факульте-
тах, у них были общие друзья, 
но не замечали молодые люди 
друг друга. В детстве малень-
кий Саша приезжал в деревню 
к своим родственникам пого-
стить на летние каникулы, и в 
той же деревне гостила у бабуш-
ки девочка Юля. Ходили по од-
ним тропкам, купались в одной 
речке, загорали на одном пля-
же, и всё это потом вспоминали, 
когда поженились. Им было по 
26 лет, и каждый из них хотел 
настоящих чувств для создания 
крепкой и дружной семьи. Же-
лание было настолько сильным 
и искренним, что все дети в се-
мье желанные и разница между 
ними очень маленькая.

Дети   наͶе бͱдͱͷее
Варваре – 11 лет, Илье – 9, 

Мирону – шесть. У каждого ре-
бёнка в семье есть свои обязан-
ности в помощи родителям, а 
также свои увлечения.

Варя с трёх лет занимается 
современными танцами, и у неё 
большая коллекция медалей за 

выступления. При выборе это-
го увлечения ни у кого в семье не 
было сомнений: Варя пошла по 
стопам мамы, которая тоже за-
нималась танцами.

Среднему ребёнку Илье при-
шлось перепробовать многие 
виды спорта, прежде чем за-
няться лёгкой атлетикой. Был 
и футбол, и спортивная гимна-
стика, где успел получить трав-
му. Мама Юля даже шутила, что, 
может, стоит пойти на шахматы? 
Но Илья сам сказал: «Отведите 
меня на бег!» Так и выбрал своё 
любимое направление, где сей-
час участвует в соревнованиях и 
занимает призовые места.

Младший Мирон тоже про-
бует себя в разных видах спорта, 
но ему больше нравится учить-
ся, познавать этот мир. Это он 
перенял у мамы. Ведь Юля об-
училась новому виду профессии, 
когда было уже трое детей и ей 
было 33 года.

Самый любимый семейный 
праздник у Машуниных – Но-
вый год. Дети до сих пор верят 

в Деда Мороза и на протяже-
нии всего года думают, что бы 
они хотели получить в подарок 
от него. «Однажды мы спрятали 
приставку в шкафу, а дети увиде-
ли, но не выдавали себя», – рас-
сказывает Александр. И только 
через некоторое время призна-
лись в этом.

͌аΨти сво; дело
До многолетнего декрета 

Юлия строила карьеру в госу-
дарственном учреждении. Одна-
ко любимые программы «о пе-
реодевании» по телевидению не 
давали ей покоя. Затем – шесть 
лет декрета; каждодневная забо-
та о сорванцах настолько затя-
нула Юлию, что в суете домаш-
них дел она всё чаще забывала 
о своей внешности. Каждый раз 
поход в магазин в худшем случае 
заканчивался очередной покуп-
кой джинсов, а в лучшем – кра-
сивой одежды для детей.

«Мне даже не помогали мод-
ные журналы, все тенденции ка-
зались странными, и я думала: 
«Как это вообще можно носить?» 
Вот настолько я отстала от бы-
стротечной моды», – признаёт-
ся Юля.

Узнав, что есть специальные 
курсы, Юля не раздумывая на-
чала новый этап в своей жизни. 
Потом было ещё много курсов 
онлайн, ведь эта профессия все-
гда требует новых знаний.

Когда третьему ребёнку было 
два года, Юля участвовала в кон-
курсе красоты и материнства 
«Леди Кузбасс – 2020» и была 
единственной многодетной ма-
мой на конкурсе. Супруг Алек-
сандр поддержал в этом, и в фи-
нальном выступлении вся семья 
с супругом и детьми участвова-
ли на сцене.

Ведь правду говорят: мате-
ринство раскрывает лучшие 
качества в женщине, а порой 
и со-здаёт таланты. «Женское 
начало требовало перемен и 

красивого платья. Ведь я мама 
дочки и двух сыновей, я просто 
обязана показывать им при-
мер красивой и успешной жен-
щины», – вспоминает Юлия 
то судьбоносное решение. По-
лучив сертификат стилиста, 
наша героиня начала практи-
коваться на знакомых, полу-
чать хорошие отзывы, слова 
благодарности и удовлетворе-
ние от своей работы. Это и ста-
ло очередным шагом к мечте 

– стать стилистом-имиджмей-
кером. К слову, уже несколько 
лет Юлия – постоянный экс-
перт рубрики «Стиль» в газете 
«Кузбасс».

«В работе всегда стараюсь 
подчеркнуть индивидуаль-
ность каждой женщины, уви-
деть изюминку и при этом быть 
в тренде. Я радуюсь вместе с 
преображёнными женщина-
ми – изменения не только внеш-
ние, но и внутренние меня вдох-
новляют больше всего. А в муже 
больше всего я ценю сдержан-

ность и его поддержку в любом 
моём начинании», – рассказыва-
ет трижды мама.

Параллельно развивался и 
Александр. «Рядом с такой жен-
щиной хочется свернуть горы», 

– признаётся супруг. Пока росла 
семья, потребности тоже росли. 
И Александр открыл своё дело. 
По профессии он инженер, сей-
час бизнес связан с комплекс-
ным снабжением предприя-
тий. Юля поддерживает мужа во 
всём. «Меня восхищает в жене её 
умение всех организовать, успо-
коить и поддержать добрым сло-
вом», – откровенничает глава се-
мьи.

Когда каждый занят своим 
делом, занятость огромная, но 
у семьи есть традиция – каждые 
выходные собираться на даче, 
гулять по лесу, готовить люби-
мые блюда и вместе проводить 
время.

͋е͵т, ͪе͵т���
Каждое лето вся семья пу-

тешествует по России на маши-
не. В этом году удалось посетить 
Тюмень, Уфу, Екатеринбург, Ка-
зань, Сочи. У каждого города – 
своя история и свои достопри-
мечательности. «Дети до сих пор 
вспоминают моменты из путеше-
ствия, города, события, где и что 
им запомнилось больше всего. И 
уже спрашивают, куда поедем на 
следующих каникулах», – с гор-
достью подмечает Александр.

В планах дружной семьи – по-
сетить столицу страны и Санкт-
Петербург, показать детям, на-
сколько красива и разнообразна 
страна: необыкновенно краси-
вая природа, красивые города, 
удивительные люди.

– Есть мечта – купить дом у 
моря, и когда дети вырастут и 
разъедутся, им будет куда приез-
жать. И там мы и будем собирать-
ся все вместе, – делятся супруги.

Анна Тимощук.

«ʮру˂ная семейка» £ так ме˂ду собой родственники называ˒т семь˒ 
кемеровчан ˢлександра и ʼлии ˧ашуниных. ˯отя ка˂дый из роди-
телей очень занят и успешен в своём деле, семья обо˂ает проводить 
время вместе, путешествовать и мечтать...
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  ǁерои ǎоссии� уȰастники Сǀǌ ǀладислав ǁоловин и ƾндреǧ 
Соловȵев рассказали кадетам о своиǳ подвиǡаǳ. 
Фото Серǡея ǖпица.

řабота на благо страны
Окончание.
Начало на 1-й стр.

С заслуженными наградами 
волонтёров поздравил губерна-
тор Кузбасса Илья Середюк.

«Вы по зову сердца отклады-
ваете все свои дела, собираете 
гуманитарную помощь для на-
ших бойцов и везёте её на пере-
довую. Это и есть крепкий тыл, 
поддержка которого необходи-
ма нашим ребятам. Спасибо за 
вашу помощь», – сказал глава 
региона.

Также в ходе поездки Вик-
тору Горемыкину представи-
ли информацию о работе ре-
гионального филиала фонда 
«Защитники Отечества». Его ру-
ководитель Лариса Конышева 
рассказала о встречах с семьями 
участников СВО, наиболее ча-
стых вопросах с их стороны и их 
решении, о мероприятиях для 
детей героев и личных приёмах, 
которые проводят члены прави-
тельства Кузбасса.

Следующим учреждением, 
которое посетил заместитель 
министра обороны, стал Куз-
басский клинический госпи-
таль для ветеранов войн. Здесь 
лечатся и проходят реабили-
тацию участники специаль-
ной военной операции. Виктор 
Горемыкин вручил награды от-
личившимся бойцам и врачам, 
которые помогают героям воз-
вращаться в строй.

«Эти награды вы заслужили 
бою, продемонстрировав муже-
ство, отвагу, смелость, верность 
воинскому долгу и верность на-
шей стране. Спасибо вам. Вы 
гордость нашей страны, вы на-
стоящие герои», – сказал Виктор 
Горемыкин.

В общей сложности было вру-
чено семь государственных на-
град, в том числе орден Муже-
ства и медаль «За отвагу». Кроме 
того, 20 медицинских работни-
ков отметили ведомственными 
наградами.

«Мы будем прилагать все уси-

лия, чтобы оснащать госпиталь 
современным оборудованием, 
реабилитационными средства-
ми. Сейчас показали, что уже 
сделано. Наша задача как регио-
нальных властей – оснащать ле-
чебные учреждения, повышать 
квалификацию и, конечно, ока-
зывать помощь нашим героям», 

– отметил Илья Середюк.
Стоит отметить, что госпи-

таль оказывает медицинскую 
и реабилитационную помощь 
участникам СВО на террито-
риях Донецкой Народной Ре-
спублики, Луганской Народ-
ной Республики, Запорожской 
и Херсонской областей. Открыт 
организационно-методический 
отдел по сопровождению участ-
ников СВО и их семей, прово-
дятся личные приёмы бойцов.

͑вор͵ество 
юнх патриотов

В ходе рабочей поезд-
ки в областной центр Виктор 
Горемыкин посетил Кемеров-
ское президентское кадетское 
училище. Здесь прошёл между-
народный кинофестиваль люби-
тельских фильмов и видеоработ 
«Кадетский взгляд». В Год семьи, 
объявленный президентом Рос-
сии Владимиром Путиным, его 
тема звучала так: «Мой дом, моя 
семья – это Родина моя».

В кинофестивале участво-
вали более 160 воспитанников 
довузовских образовательных 
учреждений Министерства обо-
роны Российской Федерации, а 
также Минского суворовского 
военного училища. В конкурс-
ную программу вошли 82 филь-
ма.

Виктор Горемыкин от имени 
министра обороны России Ан-
дрея Белоусова поблагодарил 
участников кинофестиваля за 
самоотверженность и беззавет-
ное служение нашему Отечеству. 
Конкурсантов приветствовал и 
Илья Середюк.

«Кинофестиваль позволя-
ет нам сохранять и передавать 
наши традиционные ценности: 
семью, заботу о старшем поко-
лении, поддержку и воспитание 
подрастающего. Это событие 
даёт нам возможность обмени-
ваться идеями, творчеством, об-
щаться, а также чествовать бой-
цов, выполняющих свой долг в 
зоне специальной военной опе-
рации, и их родных», – подчерк-
нул губернатор Кузбасса.

͏авнение на ͢ероев�
Старт международному кино-

фестивалю «Кадетский взгляд» 
дала творческая встреча «Роль 
семьи в кинематографе». Её по-
чётными гостями стали Герои 
России гвардии капитан Влади-

слав Головин, капитан Андрей 
Соловьёв, старший лейтенант 
Иван Жарский. Также кадеты 
пообщались с народным арти-
стом РФ Алексеем Гуськовым, 
первым заместителем секретаря 
Общественной палаты Россий-
ской Федерации, Героем России 

Вячеславом Бочаровым, теле-
журналистом, педагогом и об-
щественным деятелем Ариной 
Шараповой и другими членами 
жюри конкурса.

Алексей Гуськов известен 
своей патриотической позици-
ей. С самого начала спецопера-
ции он неоднократно встречался 
с бойцами, вставшими на защиту 
нашей страны. 

Кинематограф нередко назы-
вают зеркалом общества, ведь в 
нём отражаются события, кото-
рые переживают жители стра-
ны, их надежды и чаяния. По 
мнению гостей творческой 
встречи, мы ещё не раз уви-
дим истории героизма наших 
бойцов в ходе СВО на больших 
экранах. И после завершения 
спецоперации и переосмысле-
ния творческими людьми чис-
ло таких картин возрастёт. Но 
какими они будут? Этот вопрос 
кадеты задали находящимся в 
зале героям СВО.

«Определённо должна быть 
интрига. Должен присутство-
вать дух и характер русского во-
ина, который любит свою стра-
ну. Воина, за которого вся страна 
молится и ждёт его возвращения 
домой живым», – ответили бой-
цы.

Также Герои России рассказа-
ли кадетам о подвигах, за кото-
рые были удостоены этого высо-
кого звания.

«За любовь к Родине», – от-
ветил Иван Жарский. Именно 
этими словами, сказанными на 
открытии выставки трофейной 
техники стран НАТО на Поклон-
ной горе, он прославился в СМИ 
и социальных сетях. Но в этот 
раз добавил: «В ходе выполне-
ния боевых задач моим подраз-
делением за сутки были уничто-
жены 13 единиц техники, из них 
семь танков Leopard. И пока я 
был командиром батареи, мы не 
понесли ни одной безвозвратной 
потери».

Рассказ героя кадеты встре-
тили овациями. Для них, буду-
щих защитников нашей Роди-
ны, встреча с людьми, которые 
стоят на её защите сегодня, бес-
ценна.

Владислав Головин известен 
под позывным «Струна». Парень 
с приметным красным рюкзаком 
за плечами, ведущий за собой 
остальных, – эти кадры облетели 
сначала отечественные, а потом 
и зарубежные СМИ уже в мар-
те 2022 года. Одним из первых 
бросался в бой, под вражески-
ми пулями выносил с мест сра-
жений раненых товарищей. По-
двиги солдата вдохновили певи-
цу Юту, которая одной из пер-
вых начала ездить в зону СВО с 
концертами для наших ребят, на 
написание песни.

Выступление Юты в Кемеров-
ском президентском кадетском 
училище стало ярким и запоми-
нающимся завершением твор-
ческой встречи. «Под ритм ста-
ли и свинца / Гудит струна, как 
ветер, / За шагом шаг, за шагом 
шаг, / За шагом шаг к победе», – 
последний припев в исполнении 
певицы зрительный зал встре-
чал уже стоя.

АнǠǬǡǥ ǁǬмоǧȵк.

// кстати

ˣ ˯˩ʮ˥ П˩˥ʰʮКʱ ˣ КУʰʭˢСС ʰˢ˧˥СТʱ̞
Т˥Лʺ ˧ʱНʱСТ˫ˢ ˩ʭ˩˫˩Нʹ ̣ НˢʵˢЛʺ̞
НʱК ˤЛˢˣН˩ˤ˩ ˣ˩˥НН˩̞П˩ЛʱТʱʵ˥СК˩̞
ˤ˩ УП˫ˢˣЛ˥Нʱʽ ˣ˩˩˫УЖ˿ННʹ˯ СʱЛ 
˫ˮ ˤ˥Н˥˫ˢЛ̞П˩ЛК˩ˣНʱК ˣʱКТ˩˫ 
ˤ˩˫˥˧ʹКʱН П˩С˥ТʱЛ ʼ˫ˤУ ̣ ˤ˩˫˩ʮ, 
ˤʮ˥ ʭˢʰʱ˫У˥ТСʽ �4̞ʽ ˩Тʮ˥ЛʺНˢʽ 
˧˩Т˩СТ˫˥ЛК˩ˣˢʽ ʭ˫ʱˤs ʮˢ.

«Бойцы нашей бригады прославили Кузбасс 
на всю страну. Ȥни участвовали в освобож-
дении Авдеевки, Лисичанска, взяли под кон-
троль населённый пункт Бердычи. Ƚесяти во-
еннослужащим бригады присвоено звание 
ȟероя Ȧоссийской ȩедерации», – сказал 
губернатор Кузбасса Илья Середюк.
На встрече с супругами военнослужащих 
обсудили выплаты, обеспечение семей 
участников СВȤ жильём и местами в детса-
дах, трудоустройство жён бойцов и льготы, 
которые предоставляются в регионе детям 
военных. Волонтёров, которые помогают 
героям, отметили наградами. Как и находя-
щихся в военном госпитале участников СВȤ, 
которым вручили медали «ȿа отвагу». Кро-
ме того, медалями минобороны Ȧȩ «ȿа по-
мощь и милосердие» были отмечены мед-
работники, которые восстанавливают здо-
ровье героев.
Ȩакже замминистра обороны и глава Кузбасса 
посетили образовательный комплекс в Ɋрге. 
Ȥн включает в себя школу на 550 мест, воз-
ведённую по нацпроекту «Ȥбразование», и 
детский сад на 220 мест, построенный по нац-
проекту «Ƚемография». Ƚля развития страте-

гического мышления у детей Виктор ȟоремы-
кин подарил учреждению шахматы. Ученики 
из кадетского класса поделились планами: 
получить военные специальности и служить 
Ȧодине.
«Более половины учеников – дети наших во-
еннослужащих. Ȣногие педагоги – члены се-
мей участников спецоперации», – подчеркнул 
губернатор Кузбасса Илья Середюк.

͌̀ ͏͍ДИ͌ͅ ͐͊̀В͍͌Χ ́͏И̓̀ Д͚

// знай наших!
Воспитанники Кемеровско-
го президентского кадетского 
училища завоевали две награ-
ды кинофестиваля. Ȧабота 
«На грани двух миров» стала 
лучшей в номинации «Ƚокумен-
тальный фильм», а «Ƚорога 
к чести» получила «Приз 
зрительских симпатий».
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Проект «ʰемляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

// юбилеи 

Ōордостƅ ветеранского 
двиůения 

// дата

Šетвертƅ века с Ÿесней

В Прокопьевском горном техникуме го-
родской совет ветеранов угольной про-
мышленности организовал встречу ве-
теранов-угольщиков со студентами.

Она была посвящена 60-летию установления 
мирового рекорда по проведению горных вырабо-
ток бригадой Н. Г. Кочеткова с шахты 3-3 бис (за-
тем стала называться шахтой «Центральной»).

Символично, что в зале присутствовало два 
поколения: которое устанавливало рекорды и 
молодое, которому предстоит проявить себя в 
трудовой и общественной жизни. К присутству-
ющим с тёплыми словами приветствия обрати-
лись директор техникума, представители ад-
министрации города.

Большое внимание привлекло выступление 
известного в Кузбассе ветерана В. Н. Катричен-
ко. В то далёкое время, когда были достигнуты 
высокие показатели, Василий Николаевич ра-
ботал начальником подготовительного участка, 
на котором и трудилась прославленная бригада, 
знал всю организацию труда, все проблемы, ко-
торые приходилось решать. Он рассказал, как до-

бивались производственных успехов в опасном 
шахтёрском труде, что нужно знать и уметь для 
установки ведомственных рекордов при исполь-
зовании любого горношахтного оборудования. 
Особое внимание уделил он человеческому фак-
тору как залогу успеха в слаженной работе кол-
лектива в любых горно-геологических условиях. 

Студентов интересовали вопросы разного 
направления. Молодые специалисты хотели 
узнать, какую механизированную выемку луч-
ше применять в тех или иных условиях; чис-
ленность горняцких бригад; гарантии безопас-
ности при работе в угольном забое; отношения 
между рабочими и руководством предприятия. 

Организатор встречи – председатель город-
ского совета ветеранов-угольщиков Г. П. Фати-
на поблагодарила выступающих и предложила 
чаще организовывать подобные мероприятия. 
Ветераны-шахтёры с этим согласились и выра-
зили надежду, что это станет доброй традицией.

ǚ. ǉ. ƾǡǠȶǫин� 
ǫǬǡǠǭǡǠаǮǡǧȳ ǆуǣǝаǭǭкоǟо ǭоǞǡǮа 

ǞǡǮǡǬаноǞ уǟоǧȳноǥ ǫǬомȲȯǧǡнноǭǮи.

ˣ октябре два наших бывших лидера вете-
ранских организаций отмеча˒т ˒билеи 
Нэлля ˣладимировна ˫ябиченко (85 лет) 
из пгт Красного ʭрода и ʮмитрий ʮмитри-
евич ˫оманенко (�5 лет) из деревни Ново-
георгиевки Ленинск-Кузнецкого района.

Трудовая биография Нэлли Владимировны большую часть 
была связана с педагогической деятельностью. В 2009 году она 
ушла на заслуженный отдых. Вскоре её пригласили помочь со-
вету ветеранов пгт Красного Брода, а затем и возглавить его. 
На этом посту она сосредоточила усилия на улучшении соци-
альных условий жизни пенсионеров. Десять лет, пока она была 
председателем поселкового совета ветеранов, девизом её и ак-
тивистов был: «Делать людям добро». Старания Нэлли Влади-
мировны на благо земляков старшего поколения отмечены мно-
гими областными наградами.

Дмитрий Дмитриевич Романенко трудовой путь начинал с шах-
ты, потом работал в сельском хозяйстве и сфере культуры. Что ка-
сается ветеранского движения, то его сначала избрали председа-
телем совета ветеранов в Новогеоргиевке, а затем он возглавил 
ветеранскую организацию Ленинск- Кузнецкого района. На этом 
участке продуктивно работал восемь лет. Сейчас он почётный 
член его совета. Дмитрий Дмитриевич имеет областные награды. 

Наши юбиляры всегда держали тесную связь с областным 
штабом, от имени которого и по поручению активистов вете-
ранского движения поздравляю юбиляров с этими датами и же-
лаю Нэлли Владимировне и Дмитрию Дмитриевичу крепкого 
сибирского здоровья, счастья, благополучия и оставаться столь 
же нужными ветеранскому движению. 

ǉ. ǋ. ǉǡǞоǬоǮоǞа� 
ǫǬǡǠǭǡǠаǮǡǧȳ ǆǡмǡǬоǞǭкоǥ Ǭǡǟионаǧȳноǥ 

оǬǟаниǣаȭии ǞǡǮǡǬаноǞ.

ʼбилейный концерт £ 
это всегда огромный труд 
и ответственность. Не только 
потому, что это подведение 
итогов работы за какой-то 
период, но и потому, что 
такое серьёзное выступление 
требует сил, организованной 
совместной деятельности 
многих л˒дей. 

2 ноября 2024 года хор советской пес-
ни будет давать юбилейный отчётный 
концерт, посвящённый своему 25-летию, 
в большом зале Кемеровской государ-
ственной филармонии имени Б. Т. Што-
колова. Согласитесь: достойная цифра. 
За ней стоят годы напряжённой работы, 
успехов, исканий и даже триумфа.  За ней 

– судьбы нескольких поколений участни-
ков коллектива.

Приятным подарком для участников 
хора разных лет стал выход в свет кни-
ги «Четверть века с песней» руководите-
ля хора советской песни, заслуженного 
работника культуры Российской Феде-
рации, кандидата педагогических наук, 
профессора Анатолия Мохонько. 

«Многих из тех, кто вписывал имена в 
историю хора, уже нет на этом свете, – го-
ворит Анатолий Павлович. – Между тем 
через многолетнюю деятельность кол-
лектива уже прошли сотни людей, обла-
давших тонким слухом, приятным тем-

бром и желанием освоить технику вокала. 
Немаловажно и то, что все они люби-
ли песню, выступать, радовать песней и 
себя, и слушателей. А сколько добрых дел 
было сделано и делается в настоящее вре-
мя участниками хора! Где это фиксирует-
ся, где упоминается? Практически нигде. 
Поэтому возникла острая необходимость 
написать историю нашего славного кол-
лектива. И вот теперь эту летопись мож-
но будет пролистать в книге, только что 
увидевшей свет».

Вот что написал в предисловии к из-
данию заслуженный работник культуры 
Российской Федерации Владимир Край-
нев: «Материал о хоре советской песни 
публиковался в средствах массовой ин-
формации четверть века. Последние три 
года были потрачены автором книги на 
поисковую работу в библиотеках, об-
ластном архиве, архивах других горо-
дов и районов, где выступал с концерта-
ми хор советской песни. Надо сказать, на 
каждом коллективе, с которыми работал 
Анатолий Павлович в течение жизни, ле-
жит печать личности руководителя, и это 
прежде всего его творческий интеллект, 
увлечённость делом и большая любовь к 
музыке, бережная любовь». 

За прошедшие два с половиной десяти-
летия хор ветеранов был частым гостем во 
дворцах культуры, в клубах городов Куз-
басса, училищах, школах. В 2002 году хору  
присвоено высокое звание «Народный 
коллектив», которое он вновь подтвердил 
в этом году. Хору советской песни, достиг-
шему высокого творческого уровня, по си-

лам многоголосные произведения русских 
и советских композиторов. 

В программу  предстоящего юбилей-
ного концерта, который состоится уже не 
в первый раз в творческом союзе с Губер-
наторским оркестром русских народных 
инструментов (художественный руково-
дитель Игорь Новиков), вошли довольно 
сложные произведения: полонез «Слава 
русскому народу» Михаила Глинки, «Де-
вицы-красавицы» (хор из оперы Петра 
Чайковского «Евгений Онегин»), «Ты пре-
красна, о Родина наша» (из оперы Дж. Вер-
ди «Набукко»), «Сормовская  лирическая» 
(музыка Бориса Мокроусова на стихи Ев-
гения Долматовского), за которую хор по-
лучил в этом году Гран-при Международ-
ного фестиваля «Зимние узоры» в Москве, 
«Будем веровать» (музыка Александры 
Пахмутовой на стихи Николая Добронра-
вова). Прозвучит в юбилейном концерте и 
песня «Утро моей Родины» на стихи попу-
лярного в советское время поэта, лауреа-
та Сталинской и Ленинской премий Алек-
сандра Прокофьева. Сегодня она получила 
новое звучание и посвящена героическим 

воинам специальной военной операции, а 
также бойцам Донецкой и Луганской На-
родных Республик. Всего в концерте будет 
исполнено 16 произведений.

Несомненно, огромная и, пожалуй, 
главная роль в достижении творческих 
успехов коллектива принадлежит руко-
водителю хора – Анатолию Павловичу 
Мохонько, у которого в ноябре будет юби-
лей: 85-летие. Человек, беззаветно пре-
данный профессии, педагог с большим 
опытом, ведёт большую работу не толь-
ко с хором, но и с солистами, и вокальны-
ми группами хора, добиваясь качествен-
ного звучания произведений. Ежегодно 
участвуя в городских и областных фести-
валях народного творчества, коллектив 
имеет множество дипломов лауреата раз-
личных фестивалей и конкурсов. Боль-
шой юбилейный концерт – это не только 
подведение итогов творческой деятель-
ности за два с половиной десятилетия, но 
и новый старт, новые задачи.

ǉаǮаǧȳȶ ǈиǧȵǮина� 
ǞǡǮǡǬан ǢуǬнаǧиǭǮики ǆуǣǝаǭǭа� 

уȮаǭǮниȭа ǱоǬа.
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 Фото ǁƾǆ Кузбасса.

 ǋаȰалȵник ǁосавтоинспекции Кузбасса ǌлеǡ ǁлуǳарев.

řазговор о ваůном!

– Олег Анатольевич, рас-
скажите о состоянии аварий-
ности на дорогах Кузбасса. 
Количество автоаварий ра-
стёт? Или можно говорить о 
стабильной ситуации?

– Обстановка на дорогах слож-
ная. В текущем году произошло 
почти 1900 ДТП, в которых по-
гибли 228 человек и 2435 полу-
чили травмы. Количество авто-
аварий по сравнению с тем же 
периодом прошлого года снизи-
лось на 2,7%, число пострадав-
ших остаётся на том же уровне, 
а число погибших возросло на 
3,2%. И все мы должны пони-
мать, что за каждой из цифр ста-
тистики – жизни и здоровье лю-
дей.

– Какие нарушения правил 
водителями чаще всего при-
водят к ДТП?

– Чаще всего в причинах совер-
шения ДТП усматривается не-
соответствие конкретным усло-
виям выбранной водителем ско-
рости движения. Каждый седь-
мой погибший в ДТП и каждый 
четвёртый травмированный по-
страдали по этой причине (361 
ДТП, 29 погибших и 469 постра-
давших).

Второе по количеству авто-
аварий – нарушение водителями 
правил расположения транспор-
та на проезжей части. По этой 
причине произошло 315 ДТП, 
57 человек погибли и 413 были 
травмированы.

Замыкает тройку антилиде-
ров несоблюдение водителями 
очерёдности проезда. Безава-
рийно не смогли разъехаться в 
270 случаях, в результате чего 
13 человек погибли и 370 трав-
мированы.

– Нередко в сводках ДТП 
фигурируют нетрезвые води-
тели. Как обстоят дела в этом 
вопросе?

– Наибольшее количество по-
гибших как раз в ДТП с участием 
нетрезвых водителей или лиц, 
отказавшихся от прохождения 
освидетельствования на состо-
яние опьянения. Преступная во-
дительская беспечность унесла 
жизни 61 человека, 287 кузбас-
совцев поплатились здоровьем 
за свои и чужие ошибки.

Управляя транспортом под 
воздействием алкоголя, нар-
котиков или психотропных ве-
ществ, водитель создаёт ре-
альную угрозу своей жизни и 
здоровью, а также жизни и здо-
ровью окружающих. Под дей-
ствием алкоголя у человека за-
медляется скорость реакции, 
пропадает адекватность дей-
ствий, что в большинстве слу-
чаев приводит к трагичным по-
следствиям. Это единственное 
нарушение требований Правил, 
за которое законодательством 
предусмотрено сразу два вида 
административного наказания: 
штраф в размере 30 000 рублей 
и лишение права управления 

на срок от полутора до двух лет. 
За повторное нарушение грозит 
уже уголовная ответственность, 
предусматривающая в том чис-
ле лишение свободы на срок до 
двух лет.

В текущем году сотрудники 
Госавтоинспекции отстранили 
от управления 7871 (!) водите-
ля с признаками опьянения. Ци-
фры помогут представить не 
только масштабы проблемы 
пьянства за рулём, но и количе-
ство возможных автоаварий, ко-
торые удалось предотвратить.

Я добавлю, что свой вклад 
вносят и кузбассовцы с активной 
гражданской позицией, которые 
сообщают о пьяных водителях в 
полицию. Такие сообщения нам 
приходят практические еже-
дневно.

Напомню: в апреле текуще-
го года в целях предотвращения 
дорожно-транспортных про-
исшествий с участием водите-
лей с признаками опьянения в 
мессенджере «Телеграм» создан 
чат-бот «АЛКОСТОП_42». С его 
помощью граждане могут ано-
нимно сообщать о водителях, 
которые допускают неадекват-
ное поведение на дороге, управ-
ляют транспортным средством с 
признаками опьянения.

– Ещё одна аварийно-опас-
ная категория водителей – 
автолюбители, не имеющие 
права управления или ли-
шённые ранее такого права.

– С их участием произошло 
244 ДТП, в которых 38 человек 
погибли и 305 травмированы. 
Это тоже серьёзная проблема, и 
пресечение подобных наруше-
ний – одна из приоритетных за-
дач инспекторов. Только в ны-
нешнем году задержаны 9285 
таких водителей. И здесь мы 
тоже обращаемся к кузбассов-
цам: если вам станет известно 
о водителе, севшем за руль без 
права управления или лишён-
ным его, вы можете сообщить об 
этом по телефонам дежурной ча-
сти Госавтоинспекции Кузбасса: 
8 (3842) 718-518, 718-519 или на 

номер 02 (102 – с мобильного).
– Если говорить о ДТП с пе-

шеходами, то по чьей вине 
они чаще происходят?

– Около трети от общего коли-
чества ДТП произошло по вине 
самих пешеходов. По числу ле-
тальных исходов – более 80% 
(36 из 43 погибших пешеходов 
нарушили правила движения). 
Ещё 108 (это около трети от чис-
ла всех пострадавших) получи-
ли травмы по той же причине.

В остальных случаях усма-
тривается нарушение Правил до-
рожного движения водителями.

При аварии пешеход получа-
ет два удара: первый о кузов ав-
томобиля, а второй, который 
намного травмоопаснее, – при 
падении на проезжую часть.

Так вот, подсчитано, что при 
скорости автомобиля 60 км/час 
сила падения сбитого пешехода 
равнозначна силе падения с чет-
вёртого этажа. Соответственно, 
чем выше скорость, тем тяжелее 
последствия для здоровья по-
страдавшего. При скорости ав-
томобиля 90 км/час и выше ве-
роятность летального исхода 
для пешехода очень высока.

– Олег Анатольевич, какие 
дополнительные факторы 
риска на дорогах в осенний 
период?

– Факторы риска напрямую 
связаны с изменением погодных 
условий. Главный из них – дви-
жение в условиях ограниченной 
видимости, которые обусловле-
ны сокращением светового дня. 
Другие факторы, снижающие 
видимость на дорогах, – туманы, 
которые часто бывают в это вре-
мя года, и дожди.

Также негативно влияют на 
безопасность перепады темпе-
ратуры в течение суток и первые 
заморозки.

– Какие меры предосторож-
ности нужно предпринимать 
водителям и пешеходам, что-
бы избежать ДТП?

– При сильных осадках води-
телям в обязательном порядке 
следует двигаться с включён-
ным дневным светом или про-
тивотуманными фарами. Кро-
ме того, нужно учитывать, что 
на мокром дорожном покрытии 
значительно снижается сцепле-
ние, что приводит к увеличению 
тормозного пути и грозит поте-
рей контроля над управлением.

Не стоит забывать и ещё об 
одной опасности на мокрой до-
роге: так называемом аквапла-
нировании. При достаточно 
высокой скорости и большой 
толщине водяной плёнки в зоне 
контакта шин с дорогой появ-
ляется водяной клин, отрыва-
ющий колёса автомобиля от 
покрытия. По этой причине ма-
шина даже на прямолинейных 
участках неожиданно оказыва-
ется на встречной полосе дви-
жения, а на закруглениях дорог 
может внезапно съехать на обо-
чину или опрокинуться.

Помочь не попасть в слож-
ную ситуацию на дороге в усло-
виях непогоды способны только 
максимально сниженная ско-
рость, увеличенный интервал и 
дистанция между автомобиля-
ми, движущимися попутно или 
во встречном направлении.

Пешеходам также необходи-
мо переходить дорогу с макси-
мальной осторожностью. Край-
не опасно выходить на дорогу 
из-за стоящего или движуще-
гося транспорта. Капюшоны и 
зонты значительно снижают 

возможность полного обзора до-
роги, поэтому, прежде чем выхо-
дить на проезжую часть, следу-
ет с особым вниманием оценить 
обстановку и убедиться в без-
опасности перехода.

Важно также учитывать, что 
на мокрой дороге увеличива-
ется остановочный путь авто-
мобиля, а потому начинать пе-
реходить дорогу стоит только 
после полной остановки маши-
ны, водитель которой уступает 
вам путь.

Госавтоинспекция Кузбасса на-
поминает водителям: при дви-
жении в тёмное время суток 
необходимо быть более вни-
мательными и осторожными. 
Подъезжая к пешеходным пере-
ходам и автобусным остановкам, 
необходимо заранее снижать 
скорость движения. Кроме того, 
особое внимание следует обра-
щать на обочины, по которым 
нередко двигаются пешеходы, 
и середину проезжей части, где 
тоже могут стоять люди в ожи-
дании возможности продолжить 
переход проезжей части.

Пешеходам также необходи-
мо помнить, что в тёмное время 
суток, особенно в ненастную по-
году, силуэты людей сливаются 
с проезжей частью и становятся 
трудно различимыми для води-
телей автомобилей. В этих усло-
виях переход проезжей части в 
неустановленном месте вдвойне 
опасен. Но даже на зебре следует 
быть предельно осторожными 
и переходить проезжую часть, 
только убедившись, что водите-
ли вас заметили и уступают вам 
дорогу.

– Световозвращатели рабо-
тают?

– Один из довольно простых, 
но в то же время эффективных 
способов обеспечить личную 
безопасность пешеходов в усло-
виях плохой видимости – обо-
рудовать верхнюю одежду де-
талями из светоотражающих 
материалов. По данным стати-
стики, ношение в тёмное время 
суток светоотражающих при-
способлений снижает для пеше-
хода риск попасть в ДТП в 6,5 
раза. В тёмное время суток пе-
шеход виден при движении ма-
шины с ближним светом фар 
всего за 25–30 метров, и не все-
гда этого расстояния достаточ-
но, чтобы вовремя остановить 
автомобиль. Светоотражающие 
элементы позволяют водителю, 
двигающемуся с ближним све-
том фар, заметить на дороге пе-
шехода за 120–130, а с дальним 
светом – и за 400 метров.

Особенно важно оборудо-
вать световозвращающими эле-
ментами верхнюю одежду детей. 
Наиболее эффективны несъём-
ные элементы, например нашив-
ки, так как съёмные – браслеты 
или брелоки – ребёнок может 
потерять или не надеть.

ƽǡǭǡǠоǞаǧа 
Аǧȷна ǍмиǬноǞа.

В текуƂем году болƅше двухсот человек Ÿогибло в резулƅтате ДТŘ на дорогах региона. В услови-
ях меůсезонƅя Ÿоявляются доŸолнителƅные Žакторы риска. ŗ наиболее актуалƅных Ÿроблемах 
безоŸасности – наш разговор с началƅником ŌосавтоинсŸекſии Кузбасса ŗлегом Ōлухаревым
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// проект

Для юных худоůников и Ÿедагогов

Он реализуется в рамках 
гранта президента Российской 
Федерации для поддержки твор-
ческих проектов общенацио-
нального значения в области 
культуры и искусства. В проек-
те участвует более 100 учащихся 
школ дополнительного образо-
вания детей города Белово, пе-
дагоги художественных дисци-
плин и студенты.

Череду мероприятий открыла 
экскурсия в Кемерово. Здесь для 

юных художников и педагогов 
прошла насыщенная програм-
ма. Первой остановкой стало 
посещение мемориала Воину-
освободителю, где участников 
познакомили с историей подви-
га нашего земляка Николая Ма-
салова.

Для учащихся школ дополни-
тельного образования и педаго-
гов художественных дисциплин 
Кирилл Кирилов, креативный 
продюсер Школы креативных 

индустрий Кемерова, провёл 
обзорную экскурсию по студи-
ям, рассказал об особенностях 
и принципах обучения, а так-
же успешных проектах студий-
цев. Кроме того, педагоги сту-
дии дизайна Евгений Лисин и 
студии анимации Дарья Стецу-
няк организовали мастер-клас-
сы по компьютерной графике и 
анимации.

Выпускники беловских школ 
искусств смогли на время оку-
нуться в студенческую жизнь 
филиала РГИСИ: ребятам рас-
сказали о направлениях обуче-
ния и особенностях поступле-
ния, а также провели экскурсию 
по зданию учебного корпуса. 
Школьники увидели современ-
ные аудитории, художественные 
мастерские, студии, цифровую 
библиотеку и сердце филиала – 
учебный театр.

Завершился творческий день 
посещением Музея ИЗО Кузбас-
са. Именно здесь беловские ху-
дожники познакомились с вы-
ставкой «Отсветы», известного 
советского и российского живо-
писца, первого вице-президен-
та Российской академии худо-

жеств, заслуженного художника 
РФ Виктора Калинина.

А уже сегодня, 24 октября, в 
Центральном Дворце культу-
ры Белова будет организована 
«Художественная мастерская». 
Для ребят пройдут мастер-клас-
сы от ведущих педагогов худо-
жественного образования Куз-
басса Натальи Бобровой (члена 
ВТОО «Союз художников Рос-
сии», преподавателя Кузбасско-
го художественного колледжа) и 
Ольги Мальцевой (преподавате-
ля художественного отделения 
Центральной детской школы ис-
кусств Кемерова).

Специальным гостем проек-
та станет Вероника Резинкина, 
преподаватель Сибирского госу-

дарственного института искусств 
имени Дмитрия Хворостовско-
го, доцент кафедры «Художе-
ственная керамика», член Сою-
за художников России. Педагог 
проведёт лекцию на тему художе-
ственного образования и мастер-
класс для детей и педагогов. В 
этот день юные художники вы-
полнят творческое задание. Луч-
шие работы будут отобраны для 
выставки, торжественное откры-
тие которой состоится в ноябре в 
галерее «Вернисаж». В экспози-
цию войдёт не менее 30 лучших 
работ участников проекта. Поз-
же выставка посетит социальные 
учреждения Белова – детский 
дом «Надежда», школы дополни-
тельного образования детей.

//  не пропустите

͍ Д͔͑͞ͅ ˾ Д͊͞ Д͑ͅͅΧ
29 ˩КТʽʭ˫ʽ ˣ П˫˩К˩Пʺ˥ˣСК˩˧ ʮ˫ˢ˧Т˥ˢТ˫˥ 
СТˢ˫ТУ˥Т Н˥ʮ˥Лʽ ̧Т˥ˢТ˫ ̣ ʮ˥Тʽ˧�̨
Вместе с юными зрителями актёры отправятся на Север-
ный полюс, сосчитают пирожки в сказочной кондитерской, 
встретятся с весёлыми инопланетянами и сделают неза-
бываемые фото. А потом все вместе посмотрят добрую се-
мейную сказку.
Пройдут показы нескольких спектаклей.
2� октября – «Все мыши любят сыр» (6	). И детям, и взрос-
лому зрителю ɚта игровая, забавная сказка предлагает и 
повеселиться, и поразмышлять на вполне серьёзные темы. 
Ƚействие сказки происходит в сыроварне – истинном раю 
для мышей. А они здесь двух «мастей» – серой и белой. 
Их дети влюбляются друг в друга, несмотря на вражду ро-
дителей. Эта война продолжается довольно долго, пока 
в события не вмешивается некое удивительное Существо 

– Кот-Ȣаг. В финале всем уготовано счастье и� сюрпризы, 
которых вовсе не ожидали ни герои сказки, ни зрители. В 
сыроварне воцаряется мирÐ Ƚа ведь и то правда: все мыши 
любят сыр и боятся котовÐ
2� ноября – «Ȧыба и шоколад» (16	). Ȥна выпускница ба-
летного училища, он заканчивает спецшколу для труд-
ных подростков. Ȥни влюбляются в друг друга с первого 
взгляда, и сквозь современный язык и узнаваемые места 
действия проглядывает дорогая нашему сердцу история 
Ȧомео и Ƚжульетты.
30 октября – «Ƚенискины рассказы» (6	). Ȣузыкальный, 
живой, современный спектакль о Ƚениске, который за 
один день проходит много приключений. На своих ошиб-
ках он осознаёт мир и себя в нём, но не перестаёт ему 
удивляться и восхищаться им. А взрослые зрители узна¤ют 
себя и поймут, что в каждом из нас живёт ребёнок, и если 
он исчезнет, то смысл жизни исчезнет вслед за ним.
30 октября – «ȿамыкание» (16	). История разобщённости 
внутри семьи, где есть подросток. Каждый из взрослых за-
нят своим делом, каждый решает материальные и личные 
проблемы, но никто серьёзно не вглядывается в подрост-
ка, 13-летнего Ȩёму, который в сложный период взросле-
ния испытывает непреодолимые трудности с заиканием.
1 ноября – «Воспитанный призраками» (12	). История двух 
подростков, которые по воле судьбы встретились на клад-
бище. Почему они оказались в ɚтом месте, что привело их 
сюда, от кого они бегут, почему они хотят быть одниͯ Бегут 
ли они от родителей, погружённых в вечное выяснение от-
ношений, или от проблем в школе, а может, бегут от ре-

альностиͯ Внезапная встреча двух одиночеств, которые 
оказались близки друг другу по духу, плавно перерастает 
в фантазийный мир, где встречаются герои разных произ-
ведений и исторических ɚпох.
2 ноября – «Нереальная бабушка» (6	). Ȩрогательная исто-
рия повествует о маленькой девочке Асе, которая страдает 
от одиночества и мечтает о настоящей бабушкеÐ Ася меч-
тала о бабушке настолько сильно, что она, в конце концов, 
появиласьÐ Пусть и воображаемая, зато с ней можно от-
правиться в парк аттракционов, поймать диких лошадей 
и поесть ещё не созревших яблок. А потом у Аськи возни-
кает и вторая бабушка – уже из реального мира, соседка. 
Ȥна не такая шустрая, как первая, зато учит заботе и доб-
ру. Ȩеперь Асе предстоит решить не по-детски тяжёлую 
задачу – какую из двух бабушек выбратьͯ Ƚушевная, доб-
рая история о том, какие разные всё-таки наши бабушки 
и как сильно мы в них нуждаемся, увлечёт в беззаботный 
мир детства не только детей, но и родителейÐ

͎͏И͉͖͊͌͝ͅИ͞ ͖͌̀И͌̀͑͐͝͞
2� ˩КТʽʭ˫ʽ ˣ К˥˧˥˫˩ˣСК˩˧ Т˥ˢТ˫˥ ʮЛʽ ʮ˥Т˥ַ 
ʱ ˧˩Л˩ʮ˿Жʱ ̣ ̧˧ˢЛ˥НʺКʱ˥ ʮʱКˢ˫ʱ̨ ̜0
̝
«Клуб любителей приключений» снова приглашает к себе в 
гости в уютное пространство у камина и предлагает литера-
турный спектакль с ɚлементами интерактива по повести ка-
надского писателя и художника Эрнеста Сеттон-Ȩомпсона.

Спектакль рассказывает о приключениях мальчишек, ко-
торые решили поселиться в лесу и пожить жизнью ин-
дейцев. Как и водится на заседаниях «Клуба любителей 
приключений», маленькие зрители и их родители вместе с 
актёрами узна¤ют, как построить типи – палатку, подобную 
тем, в каких жили индейцы. Как без спичек развести ко-
стёрͯ По каким приметам найти дорогу, если ты заблудил-
ся в лесуͯ Ȣожно ли пить болотную водуͯ И многое другое. 
Этот спектакль поднимает темы дружбы, взаимовыручки и 
смелости в трудных ситуацияхÐ

Д͊͞ ͇͏И͑͊͞ͅ Д͍͒͋̀̓͘͝ͅ
26 ˩КТʽʭ˫ʽ ˣ Т˥ˢТ˫˥ КУК˩Л КУʰʭˢССˢ П˩КˢЖУТ 
СП˥КТˢКЛʺ ˫˥ЖʱСС˿˫ˢ П˥Т˫ˢ ʰУʭˢ˫˥ˣˢ П˩ Пʺ˥̞
С˥ ˤ˩ˤ˩Лʽ ̧П˩ʮНʱ˧ʱТ˥ ˧Н˥ ˣ˥Кʱ̨ ̜16
̝
«Вий» – произведение легендарное. И, видимо, поɚтому 
оно претерпело множество трактовок, интерпретаций. В 
постановке постарались крайне бережно отнестись к го-
голевскому тексту и сюжету, лишь укрупнив те моменты и 
события, которые говорят о главном. Это разговор об ис-
тинной вере, ведущей человека к духовным высотам, и 
вере поверхностной, «попсовой», ограниченной знанием 
молитв и ношением атрибутов. Это исследование малых 
обрывков мифа о Вие, судье и стороже. Эта история ждёт 
своего зрителя – думающего, ищущего, желающего ви-
деть больше.

ˣ ʭелове стартовал худо˂ественно-образовательный проект 
для одарённых детей «Краски Кузбасса».

ǋоǧоǭу ǫоǠǟоǮоǞиǧа Анна Тимощук.

 Сцена из спектакля «Все мыши любят сыр».
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// хоккей с шайбой

Дома и стены огорчают

// хоккей с мячом

 ǋикита ǆванов �ȃ ��	 ^ луȰȱиǧ бомбардир «Кузбасса» на турнире в Ǒлȵяновске 
по системе «ǡол плȷс пас»� � ����	 баллов. Фото ǀладимира Клȷева.

// спринт-новости

СП˩˫ТʱˣНˢʽ 
ˤʱ˧НˢСТʱКˢ
ˣ Ленинске-Кузнецком 
1�£18 октября состоялся 
традиционный турнир 
на призы двукратной 
олимпийской чемпионки 
˧арии ˮилатовой.

В соревнованиях участво-
вали юные гимнастки 8–12 
лет из Кузбасса, Алтайского 
края и Новосибирской области. 
Спортсменки соперничали по 
программам третьего, второго 
и первого разрядов. Лучшие 
суммы в многоборье набрали 
Софья Ерохина (2015 г. р.) 
и Анна Давыдова (2015 г. р.) 
из Ленинска-Кузнецкого, До-
миника Пырсикова (2014 г. р.) 
из Юрги и Виктория Фрянова 
(2013 г. р.) из Новосибирска.

В церемонии награждения 
гимнасток участвовала Мария 
Филатова (Курбатова) – заслужен-
ный мастер спорта, олимпийская 
чемпионка (1976, 1980) в составе 
сборной СССР. Сегодня Мария 
Евгеньевна – аналитик СШОР Куз-
басса по спортивной гимнастике 
имени И. И. Маметьева.

ˮУТʰˢЛ
Кемеровский «Кузбасс» 
замыкает тройку лидеров 
в высшей лиге первенства 
˫оссии (конференция 
«ˣосток»).

В стартовом туре сезона 
«Кузбасс» под руководством 
главного тренера Юрия Бутрина 
переиграл в Медногорске 
Оренбургской области местный 
«Металлург» (3:2) и новосибир-
ский «Сибиряк» (4:1). В родных 
стенах кемеровчане принимали 
команды из Екатеринбурга – 
«Синтур» (2:2, 3:5, пенальти) и 
«Синару-ВИЗ-Д» (2:0).

Новокузнецкий «Сиб-
Транзит» в первом туре победил 
в Якутске «Факел-Ямал» из Но-
вого Уренгоя (6:6, 3:1, пенальти) 
и местную «Зарю» (6:2), а во 
втором сыграл в Медногорске, 
где одолел по пенальти дубль 
«Норильского никеля» (2:2, 5:3) 
и уступил «Металлургу» (3:4). 
Команда Евгения Давлетши-
на занимает седьмое место в 
таблице. На этой неделе, 26–27 
октября, новокузнечане прове-
дут два матча в Екатеринбурге.

«Кузбасс» в третьем туре «ре-
гулярки» встретится 27–28 октября 
в Челябинске с дублем «Тюмени» 
и местным «Южным Уралом».

ˮУТʭ˩Л
Прокопьевский «ʶахтёр» 
завоевал Кубок Кузбас-
са среди л˒бительских 
коллективов, переиграв в 
финале «˫аспадску˒ УК» 
(Новокузнецк) £ 2:1.

Решающий матч турнира 
состоялся 20 октября на кеме-
ровском стадионе «Шахтёр». В 
первом тайме два мяча забили 
прокопчане Сергей Клонов и 
Пётр Иванский, под занавес 
игры «размочил» счёт Алек-
сандр Кочмашев. «Шахтёр», где 
главным тренером работает Лео-
нид Костров, заработал трофей 
третий сезон кряду.

В чемпионате Кузбасса 
прокопьевский коллектив занял 
третье место, набрав 31 очко 
в 16 матчах (разница мячей: 
40 – 21). Как и год назад, в 
региональном турнире первен-
ствовала «Распадская УК» (43 
очка, 72 – 13). На второй строчке 

– «Торговый дом Трейд-КНК» из 
Калтана (37 очков, 60 – 18). В 
областном чемпионате участво-
вали девять команд.

АнǠǬǡǥ ТаǬкоǞ.

На крытой арене в бывшем Симбир-
ске «Кузбасс» под руководством главного 
тренера Ильяса Хандаева провёл четыре 
матча (формат: два тайма по 30 минут).

В первый день соревнований кемеров-
чане разгромили казанский «Ак Барс-
Динамо» (7:1) и ульяновскую «Волгу» 
(6:0), 19 октября уступили сборной Рос-
сии (2:3), а в минувшее воскресенье одо-
лели архангельский «Водник» (4:2). Глав-
ный приз турнира завоевала сборная 
России (старший тренер – Иван Макси-
мов). Впервые после чемпионского се-
зона кемеровский клуб сыграл в гостях, 
правда, не в оптимальном составе: пропу-
стил турнир шведский капитан команды 
Симон Янссон, в сборную страны вызва-
ли Романа Дарковского, Вадима Черно-
ва и Владимира Михальченко. На замену 
выходили молодые хоккеисты, высту-
павшие в победном для нашей команды 
Кубке России – 2024: Андрей Суворов, 
Аркадий Сыраев и Владимир Крюков.

Примечательно, что в матче отече-
ственной дружины с «Кузбассом» Дар-
ковский сделал голевую передачу, по-
разил ворота одноклубников с углового, 
а Чернов установил окончательный счёт, 
реализовав угловой на 48-й минуте.

Первый снайпер кемеровчан в Улья-

новске – Дмитрий Макаров, выполняв-
ший функции капитана: в его активе 
четыре мяча. По три гола забили Алек-
сандр Баздырев, Янис Бефус и Артём Ре-
пях. В матче с «Водником» отличились 
Артём Азаров, Артём Бутенко (с углово-

го) и Никита Иванов, сделавший дубль.
В интервью пресс-службе Федера-

ции хоккея с мячом Артём Бутенко от-
метил: «В матче со сборной России нам 
не хватило длины скамейки. Парни уста-
ли, а замены у нас не совсем равноценные, 
учитывая, что трёх игроков вызвали в на-
циональную сборную. «Глубина» состава 
и стала ключевым фактором в этом мат-
че».

По возвращении домой «Кузбасс» про-
должил подготовку к чемпионату России: 
в стартовом туре кемеровчане 6 ноября 
примут «Ак Барс-Динамо». В Суперлиге 
русского хоккея сыграют 14 клубов, во-
семь выйдут в плей-офф.

Наша команда начнёт регулярный се-
зон в ранге чемпиона, обладателя Кубка 
и Суперкубка России. Игра «Кузбасса» 
с «Водником» за Суперкубок состоится 
в Архангельске 5 января, а финальный 
матч чемпионата страны запланирован 
на 22 марта 2025 года.

ƾаǠим АнǮоноǞ.

Śибиряки в бывшем Śимбирске
В Ÿреддверии чемŸионата řоссии кемеровский mКузбасса} сыграл 
в Ŝлƅяновске, где ��–�0 октября состоялся турнир на Ÿризы 
губернатора региона

// тем временем

˧˩Л˩ʮ˿ЖНˢʽ К˩˧ˢНʮˢ ̧КУʰʭˢССˢ̨ ̣ Т˫˥Тʱַ П˫ʱʰ˿˫ Т˫ˢʮʱʴʱ˩НН˩ˤ˩ 
ТУ˫Нʱ˫ˢ ̧КУʭ˩К ˧ʱ˯ˢַЛ˩ ˣ˩ЛК˩ˣˢ̨ ˣ К˥˧˥˫˩ˣ˥ ̜16̣19 ˩КТʽʭ˫ʽ̝.
В Ледовом дворце «Кузбасс» соперничали восемь коллективов. На групповой ста-
дии турнира наша «молодёжка» уступила воспитанникам академии «Уральский труб-
ник» из Первоуральска, пропустив решающий гол на последних секундах матча (5:6). 
В дальнейшем подопечные Евгения Хвалько одержали крупные победы, разгромив 
«Кузбасс-2007» (18:0) и сборную Кемерова (13:4).
В стыковом поединке за третье место «Кузбасс-2» одолел новосибирский «Сибсель-
маш-2» (8:5). Лучший бомбардир кемеровчан – 17-летний Кирилл Катилов (7 мячей).
Во второй группе первенствовал хабаровский «СКА-Нефтяник-2», опередивший «Сиб-
сельмаш-2», «Енисей-2» (Красноярск) и «Байкал-Энергию-2» (Иркутск). В финале тур-
нира дальневосточники были сильнее первоуральцев (6:3) и впервые выиграли пред-
сезонный турнир в Кемерове.

Во вторник, 22 октября, кузбасский 
клуб уступил на Арене кузнецких метал-
лургов ХК «Тамбов» (1:3), хотя и превзо-
шёл соперников по количеству бросков в 
створ ворот (33 – 24).

На глазах трёх тысяч болельщиков 
гости открыли счёт на десятой минуте, 
вскоре Алексей Князев восстановил рав-
новесие. На 59-й минуте, когда на табло 
горели цифры «1:2», хозяева заменили 
голкипера на шестого полевого игрока, 
но за одиннадцать секунд до сирены про-
пустили шайбу в пустые ворота.

Главный тренер «Металлурга» Андрей 
Лунёв резюмировал на послематчевой 
пресс-конференции: «Худшая наша игра 
в сезоне. Проиграли по делу. На горячую 
голову не хочется делать выводов. Выдох-
нем и разберёмся, в чём же причина пора-

жения. Думаю, мы исправим ситуацию».
«Металлург» закончил домашнюю 

сессию, в ходе которой 18 октября не со-
владал с воронежским «Бураном» (2:3, в 
овертайме), а через день одолел «Ростов» 
из Ростова-на-Дону (3:1).

В предыдущей домашней сессии «ста-
левары» потерпели три поражения в че-
тырёх матчах. Тем самым родные стены 
пока больше огорчают, чем радуют.

Впрочем, в турнирной таблице чемпио-
ната ВХЛ «Металлург» остался в кварте-
те лидеров, заработав 25 очков в 19 мат-
чах (разница шайб 48 – 37). На верхних 
строчках таблицы – «Динамо» (Санкт-
Петербург), «Зауралье» (Курган) и «Звез-
да» (Москва), опережающие новокузне-
чан на два балла.

Список бомбардиров «Металлурга» 

возглавляет Егор Сердюк – 18 (10 + 8) оч-
ков. В интервью пресс-службе новокуз-
нецкого клуба новобранец «сталеваров» 
сказал: «Рад, что сюда приехал! Город 
хороший, видно, что народ тоже живёт 
хоккеем. Радует, что на арену приходит 
много болельщиков. В прошлом сезоне в 
Санкт-Петербурге на домашних матчах 
«Динамо» народу почти не было. В Ново-
кузнецке с посещаемостью всё хорошо».

В воскресенье, 27 октября, «Метал-
лург» встретится в Туле с АКМ, затем с 
интервалом в один день сыграет в Вос-
кресенске, Рязани и Нижнем Новгороде.

Домашнюю серию из четырёх матчей 
новокузнечане проведут 8–14 ноября и, 
конечно, постараются не огорчать своих 
многочисленных болельщиков.

ƾаǠим АнǮоноǞ.

Ŗовокузнеſкий mŕеталлург} Ÿроиграл Ÿятƅ матчей на своƉм лƅду 
в чемŸионате Всероссийской хоккейной лиги
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  Фото из семеǧноǡо арǳива 
Ǎетелиныǳ.

Śладостƅ сибирского Ÿерсика

// это интересно

Śеребро для здоровƅя

Жительница посёлка 
Степного Новокузнец-
кого муниципального 
округа Светлана Пе-
телина поделилась 
с читателями газеты 
«Кузбасс» секретами 
выращивания персика.

«Мой муж Олег – увлечён-
ный огородник, – говорит Свет-
лана. – Когда появилось больше 
свободного времени, он с колос-
сальной самоотдачей погрузился 
в садовые дела. Причём ему все-
гда интересно попробовать что-
то новенькое, решить очередной 
садовый ребус. Начал с томатов. 
К слову, самым перспективным 
сортом для нашего участка ока-
залась Большая мамочка. Сейчас 
Олег с неподдельным энтузиаз-
мом постигает секреты возделы-
вания сливы, абрикоса и персика. 
Последний в текущем году дал 
первый урожай».

Три года назад Олег Петелин 
выписал в одном из фермерских 
хозяйств Красноярского края 
саженец персика сорта Донец-
кий жёлтый. Заветная посылка, 
как и положено, пришла весной. 
«Супруг долго подбирал подхо-

дящее место для нового 30-сан-
тиметрового подопечного. Дело 
в том, что наш посёлок в степи, 
со всех сторон его обдувают ве-
тра. Только на въезде у нас сос-
новый бор, да и то местные жи-
тели в восьмидесятых годах 
прошлого века сами его высади-
ли», – добавила Светлана.

В результате площадку на-
шли. Выбрали самый солнеч-
ный пятачок, вокруг оставили 
немного свободного места, что-
бы персик чувствовал себя воль-
готно. Также рекомендуется вы-
саживать эту культуру там, куда 
не стекает талая вода. И другой 

существенный момент: яма вы-
капывается такая, чтобы в ней 
уместились корни.

«Разумеется, волновались, 
переживёт ли теплолюбивое 
растение морозы. Как извест-
но, персику особенно страшны 
морозы с ветрами. Два года «в 
спячку» он уходил под покрыв-
ным материалом, а нынче су-
пруг будет мастерить для него 
ещё и домик. Сначала тоже уку-
тает культуру спанбондом. Глав-
ное – не использовать для этих 
целей плёнку: под ней солнце 
деревце высушит. Важно отме-
тить, что на зимовку персик сле-

дует отправлять, когда ночные 
температуры за окном устано-
вятся до десяти градусов со зна-
ком минус. Дом для персика – 
это сколоченный из досок короб. 
Землицу засыплем опилками, 
сверху накроем от намокания», 

– поделилась секретами хозяйка.
Кроме того, Олег уточнил, что 

под корень персику надо положить 
и «конфетки» для мышек, чтобы 
грызуны не повредили дерево.

Ну а открывать персик реко-
мендуется именно в тот момент, 
когда он захочет распустить поч-
ку, либо в тот период, когда на 
улице установятся тёплые денёч-
ки. «Как только откроете, есть ве-
роятность, что зацветёт в следую-
щие дни», – предупреждает Олег.

Персиковое дерево Петелиных 
выросло уже до 2 метров. Соцве-
тий в этом году на нём было мно-
го, завязалось около 10 штук. По 
словам садоводов-любителей, 
они были похожи на мохнатые 
зелёные оливки. Но тут вмеша-
лись заморозки, и вызрело всего 
два плода. Зато каких! «Вес каж-
дого составил более 200 грам-
мов. Очень сладкие, как персики с 
рынка», – констатирует Светлана.

Примечательно, что никаки-
ми подкормками огородники не 
пользуются. Говорят, что зем-
ля и без того жирная. «Главное 

– обеспечить персику обильный 
полив при засушливой пого-
де. Своё дерево пока ни разу не 
обрезал», – сказал Олег.

Как отмечают эксперты, рез-
ко континентальный климат 
тоже имеет свои плюсы: он да-
рит нам не только трескучие мо-
розы, но и жару, а это располага-
ет к тому, чтобы выращивать на 
участках даже персики.

Аǧǡна ǍмиǬноǞа.

Многие люди периодически на-
стаивают воду, опуская в неё се-
ребряные крестики, кольца или 

ложки. Оказывается, это действие имеет 
под собой серьёзную научную базу. Се-
ребро – не просто красивый металл, но и 
природный антисептик, способный уби-
вать огромное количество видов бакте-
рий, вирусов и грибков, что делает его 
незаменимым помощником в борьбе с ин-
фекциями. Но не всё так просто!

͑радиʹии и новаторство
В СССР средства на основе серебра 

применялись для дезинфекции и лече-
ния ожогов, а также для профилакти-
ки инфекций у новорождённых, но дей-
ствие дезинфицирующего эффекта было 
ограниченно. В это же время молодой со-
ветский учёный, кандидат физико-мате-
матических наук Юрий Сидорин, полу-
чивший мировое признание благодаря 
исследованиям в области азидов тяжё-
лых металлов и нанотехнологий, совер-
шил настоящий прорыв. Он смог расще-
пить серебро до размера в 1–2 нанометра. 
Благодаря своим уникальным физико-
химическим свойствам эти крохи обла-
дают мощным антимикробным действи-
ем. В XXI веке талантливый новатор 
доработал технологию, что позволило ис-
пользовать серебро как идеальный ком-
понент для дезинфицирующих средств. 
Мельчайшие частицы, которые ложат-
ся на поверхность, постоянно генериру-
ют всё новые и новые ионы серебра, ко-
торые из-за малых размеров с лёгкостью 
проходят через клеточные мембраны па-
тогенов, как мука сквозь сито, и разруша-
ют их. Таким образом, они эффективно 

уничтожают широкий спектр бактерий, 
включая устойчивые к антибиотикам 
штаммы. Вещество также обладает анти-
вирусной активностью, что делает его не-
превзойдённым средством для борьбы с 
вирусами, включая SARS-CoV-2, вызыва-
ющий COVID-19, что было подтверждено 
в «красной зоне» больниц. Наночастицы 
нарушают целостность оболочки и пре-
пятствуют размножению вируса, а также 
его способности инфицировать клетки.

͜ͲͲеͨтивность 
и безопасность

Сегодня наносеребро активно исполь-
зуется в медицине как природный анти-
биотик. Оно обладает мощными анти-
септическими свойствами, что делает его 
идеальным для обработки ран и предот-
вращения инфекций. Также его исполь-

зуют в качестве консерванта, очистителя 
воды и воздуха, в косметических и пар-
фюмерных изделиях.

Но наносеребро не ограничивается 
только медицинским применением. Оно 
применяется в производстве моющих и 
гигиенических средств, антимикробных 
тканей, пластика, бумаги, красок и мно-
гого другого. Все эти продукты обладают 
улучшенными потребительскими харак-
теристиками благодаря использованию 
наночастиц серебра.

͊инеΨͨа средств на основе 
серебра ¢͐идарин¡

Одно из главных преимуществ средств 
на основе наносеребра – их безопасность 
для человека, что подтверждено множе-
ством исследований. Эти продукты гипо-
аллергенны и не вызывают раздражения, 
благодаря чему подходят даже для самой 
чувствительной кожи. В отличие от тра-
диционных дезинфицирующих средств, 
содержащих спирт и хлор, такие средства 
не наносят вреда организму и обеспечи-
вают надёжную защиту.

Дезинфицирующие средства на ос-
нове серебра отличаются длительным 
действием. Это означает, что антисеп-
тические свойства сохраняются на про-
тяжении долгого времени, обеспечивая 
надёжную защиту от микробов и вирусов. 
Микроскопические частицы также об-
ладают уникальными антибактериаль-
ными и противогрибковыми свойствами, 
благодаря которым они способны эффек-
тивно устранять плесень и предотвра-
щать её повторное появление.

«Сидарин» – инновационное дезин-
фицирующее средство широкого спектра 
действия. Это жидкость без цвета и запа-

ха, её основное действующее вещество – 
наносеребро с фунгицидными добавками. 
Оно обладает высокой эффективностью 
при малом расходе и накопительным эф-
фектом.

Важное преимущество «Сидарина» 
в том, что бактерии и вирусы не могут к 
нему адаптироваться и подобрать защиту, 
что делает его актуальным как в борьбе 
со старинными коварными спутниками 
человечества, так и при появлении новых 
видов бактерий, грибков и штаммов ви-
русов. Уникальное сочетание безопасно-
сти, эффективности, универсальности и 
простоты использования делает продук-
цию этой компании привлекательным 
выбором для дезинфекции поверхностей 
в различных условиях.

Спреи, антисептики для рук и другие 
продукты помогут в борьбе с плесенью и 
бактериями, обеспечивая чистоту и без-
опасность в доме. Особенно стоит отме-
тить уникальные уничтожители запахов, 
которые эффективно справляются с не-
желательными ароматами, принося све-
жесть и чистоту.

  Реклама. ООО «НПО БИОТЕХ» ИНН 4205394770

̓Дͅ ͉͎͒И͑͛
͎͏͍Д͉͕͒И͝ ̂͐ИД̀͏И͌̃� 
Кемерово, пр-кт Ленина, д. 36 
(вход в магазин «Теплэко») 
Новокузнецк, ул. Ушинского, д. 8  
Телефон: 8-800-550-48-40,
8 (923) 514-09-08  
Сайт: https://sidarin.ru/



81 (27308) //  Четверг, 24 октября 2024 15событие

Браво, Драма! 
90 лет – зрителям, Кузбассу!

  Сцена из спектакля «Три сестры». 
Фото предоставлено Театром драмы Кузбасса.

Из истории
Началась она 1 ноября 1934 

года. Тогда ещё Государствен-
ный театр драмы «Культармеец 
Кузбасса» открыл первый теа-
тральный сезон спектаклем «Ги-
бель эскадры» по пьесе Алек-
сандра Корнейчука в постановке 
Алексея Ларионова. Репертуар 
первого десятилетия работы ке-
меровского театра составляли 
спектакли по популярным в то 
время пьесам: «Как закалялась 
сталь» Николая Островского, 
«Чапаев» Дмитрия Фурманова, 
«Любовь Яровая» Константина 
Тренева и др. Первым домом для 
театра стал Дворец труда, по-
строенный в 1927 году.

Имя первого наркома просве-
щения Анатолия Васильевича 
Луначарского привезли с собой 
актёры Томского драматическо-
го театра, которые вошли в со-
став кемеровского театра в годы 
Великой Отечественной войны. 
Во время войны коллектив теа-
тра работал в здании кинотеатра 
«Москва»: днём зрители смотре-
ли кино, вечером – драматиче-
ские спектакли. А своё здание на 
время войны театр отдал заводу 
«Карболит», который переобо-
рудовал помещения под произ-
водственные цехи.

1952 год – начало работы 
в качестве главного режиссё-
ра театра заслуженного артиста 
РСФСР Або Волгина. Талант-
ливый постановщик и педагог 
объединил и сплотил коллек-
тив единомышленников, что по-
зволило театру стать явлением в 
культурной жизни области.

Огромный вклад в развитие 
сценической художественной 
культуры внёс заслуженный ху-
дожник РСФСР Марк Ривин, ко-
торый был главным художни-
ком театра почти 35 лет начиная 
с 1948 года. За время работы он 
оформил более 200 спектаклей.

В 1961 году театр получил 
собственное здание на улице Ве-
сенней. В 1969 году директором 
театра был назначен Владимир 
Литвинов, заслуженный работ-
ник культуры России. С этого 
началась так называемая эпо-
ха Литвинова, продолжавшаяся 
около 15 лет. Именно в это время 
Кемеровский театр драмы стал 
флагманом театрального искус-
ства Кузбасса.

Важная веха
Большое событие – гастроли 

в 1981 году в Москве. На сцене 
Малого театра СССР кемеровча-
не показали пять своих спектак-
лей. Борис Соловьёв, заслужен-
ный деятель искусств РСФСР, 
народный артист России, бо-
лее двух десятилетий возглав-
лял Кемеровский театр драмы. 
С 1973 года Борис Нифантьевич 
был главным режиссёром, а в 

1991 году был назначен на долж-
ность художественного руково-
дителя театра.

В год празднования 50-летия 
коллектив театра получил свою 
главную государственную на-
граду – орден «Знак Почёта».

Начало нового века и ново-
го тысячелетия стало для театра 
этапом интенсивного творче-
ского роста. В 2001–2008 гг. те-
атр возглавлял директор Юрий 
Штальбаум, плодотворно рабо-
тал режиссёр Евгений Ланцов. 
Среди достижений тех лет – уча-
стие в нескольких профессио-
нальных фестивалях: первый 
«Сибирский транзит» в Ново-
сибирске, иркутские «Встречи у 
Вампилова», фестиваль «Новая 
драма» в Санкт-Петербурге, че-
лябинская «Камерата-Транзит».

В движении
В 2008 году директором теа-

тра был назначен заслуженный 
работник культуры РФ Алек-
сей Разуков. С приходом Алек-
сея Анатольевича театр пришёл 
в движение. Уже осенью 2008 г. 
спектакль «Три сестры», показан-
ный на Межрегиональном фести-
вале «Сибирский транзит», был 
отмечен дипломами «За режиссу-
ру», «За роль второго плана» и за-
воевал Гран-при «За лучшую сце-
нографию». В октябре комедия 
«Банкрот» А. Островского в ис-
полнении кемеровских артистов 
открывала программу Междуна-
родного театрального фестиваля 
«Островский в доме Островского» 
в Москве, на сцене Государствен-
ного академического Малого теа-
тра России.

В 2009 году был открыт но-
вый зрительный зал на 150 мест 

– «Звёздный зал». «Малая сцена» 
была обновлена и реорганизо-
вана в экспериментальную пло-
щадку.

В 2010 году Театр драмы Куз-
басса представил постановку 
«Целлофан» по пьесе исланд-

ского драматурга Б. Якобсдот-
тир сразу на двух фестивалях. 
Моноспектакль был показан на 
Восьмом Международном теа-
тральном фестивале исполни-
тельских искусств HIGHFEST в 
Ереване, Армения. Спектакль 
получил главный приз фести-
валя «Золотой сертификат», по-
зволяющий демонстрировать 
постановку на всех театраль-
ных фестивалях Западной Ев-
ропы в 2011–2012 гг. В дека-
бре «Целлофан» был показан 
на Втором театральном вече в 
Великом Новгороде, где так-
же получил высокую эксперт-
ную оценку («Золотая медаль») 
и был рекомендован к показу на 
двух международных театраль-
ных фестивалях. 21–25 мая 2012 
года театр принял участие в IX 
Международном театральном 
фестивале «Чёрное и Белое» в 
г. Иматра, Финляндия. Артист-
ка театра Н. Юдина получила 
Гран-при за лучшую женскую 
роль. Именно со спектаклем 
«Целлофан» театр впервые вые-
хал на гастроли за границу.

С 18 по 25 мая 2013 года театр 
принял участие в X Междуна-
родном театральном фестивале 
«Чёрное и Белое», который со-
брал театры из Каталонии, Ан-
глии, Эстонии, Финляндии, Гер-
мании, Грузии, Греции, Италии 
и России. Спектакль «Беккет» 
С. Беккета завоевал Гран-при в 
номинации «Лучший спектакль».

Достижения, 
признание, любовь

Главный режиссёр театра с 
2015 года – Антон Безъязыков, 
выпускник СПбГАТИ (мастер-
ская Григория Козлова). В том 
же году был создан проект-ла-
боратория «Малая сцена», пред-
ставляющий собой проектный 
театр внутри репертуарного.

В 2016 году в результате кон-
курсного смотра Всероссийского 
театрального фестиваля «Золо-

тая маска» спектакль «Мирение. 
Телеутские новеллы» был вы-
двинут на престижную премию 
в области театрального искус-
ства сразу в трёх номинациях: 
драма / спектакль малой формы, 
драма / работа режиссёра, дра-
ма / работа драматурга. Пока-
зы кемеровского спектакля для 
жюри конкурса «Золотая маска» 
и столичной публики прошли на 
площадке Центра им. Вс. Мейер-
хольда (Москва).

Событием для труппы театра 
стало участие спектакля «Наш 
класс» по пьесе Тадеуша Сло-
бодзянека (режиссёр Алессандра 
Джунтини) в престижном Все-
российском молодёжном форуме-
фестивале «АртМиграция» в сен-
тябре 2016 года. Показ состоялся 
в Театральном центре на Страст-
ном бульваре. Работа «Наш класс» 
выросла из эскиза «Одноклассни-
ки», показанного в рамках режис-
сёрской лаборатории 2014 года. 
В 2017 году театр вновь вошёл в 
число участников фестиваля с ра-
ботой «Калека с острова Иниш-
маан» (режиссёр Я. Рахманин).

Спектакль «Доходное ме-
сто» – визитная карточка театра 

– на протяжении семи лет свое-
го существования заслуженно со-
бирает положительные отзывы 
театральных критиков. За его пле-
чами – признание лучшим спек-
таклем регионального фестива-
ля «Кузбасс театральный» в 2017 
году, участие в XXV Пушкинском 
театральном фестивале в Пскове, в 
межрегиональном фестивале-кон-
курсе «Ново-Сибирский транзит» 
в 2018 году и V Международном 
театральном фестивале «Шко-
ла. Студия. Мастерская» в Санкт-
Петербурге в 2022 году.

В 2018 году народный артист 
РФ Евгений Сергеевич Шокин 
стал лауреатом специальной 
премии «Золотая маска – 2019» 
за выдающийся вклад в разви-
тие театрального искусства.

С 20 по 26 октября 2019 года 
Театр драмы Кузбасса стал соуч-
редителем и участником Меж-
регионального конкурса-фести-
валя «Кузбасс-fest: театр здесь!». 
Фестиваль стал главным собы-
тием нового театрального сезо-
на. В конце года было подписано 
соглашение о партнёрстве Теа-
тра драмы Кузбасса имени А. В. 
Луначарского и Российского го-
сударственного института сце-
нических искусств.

28–30 марта 2021 года на базе 
театра стартовал первый об-
ластной фестиваль драматургии 
«DRAMA of KUZBASS». В июне 
2021 года в Театре драмы Куз-
басса была организована рабо-
та Детской театральной студии 
«Три звонка». Руководитель сту-
дии – артистка театра Наталья 
Амзинская.

Первым совместным проек-
том Театра драмы Кузбасса и 

РГИСИ (Санкт-Петербург) ста-
ла режиссёрская лаборатория 
«Высокая комедия», организо-
ванная в сентябре 2021 года. В 
течение недели студенты режис-
сёрских мастерских работали с 
артистами театра над созданием 
эскизов спектаклей. В итоге ре-
пертуар театра пополнили три 
завершённых эскиза.

В 2022 году впервые за 10 лет 
существования конкурса новой 
драматургии «Ремарка» финал 
прошёл в Кузбассе на базе Театра 
драмы Кузбасса им. А. В. Луна-
чарского. Этим сотрудничество 
с «Ремаркой» не ограничилось: 
начинающие драматурги Куз-
басса получили уникальную 
возможность принять участие в 
образовательном проекте «Ли-
цей Ремарки».

Спектакль Театра драмы Куз-
басса «История от Матвея» во-
шёл в лонг-лист российской 
национальной театральной пре-
мии «Золотая маска» как са-
мый заметный спектакль сезона 
2021–2022 гг. по мнению экс-
пертного совета, и был включён 
во внеконкурсную программу 
смотра «Маска Плюс».

В 2023 году спектакль «Исто-
рия от Матвея» был представлен 
в рамках XIX театрального фе-
стиваля «Пять вечеров» имени 
Александра Володина (Санкт-
Петербург) на сцене Театра «На 
Литейном».

А спектакль «Простаковы» 
был признан лучшим по мнению 
жюри Всероссийского фестива-
ля-конкурса «Кузбасс-Fest-2023: 
театр здесь!». В октябре спек-
такль «Простаковы» был так-
же отмечен Российской нацио-
нальной театральной премией 
и фестивалем «Золотая маска» и 
включён в число лучших спектак-
лей сезона 2022–2023.

3 декабря 2023 года Секре-
тариат СТД РФ утвердил имена 
лауреатов специальной премии 
«Золотая маска» «За выдающий-
ся вклад в развитие театрально-
го искусства». Лауреатом пре-
мии стала народная артистка РФ 
Лидия Николаевна Цуканова.

На сегодняшний день Театр 
драмы Кузбасса им. А. В. Луна-
чарского – один из главных теа-
тров региона, сохраняющий рус-
ские театральные традиции и в то 
же время активно осваивающий 
новые театральные направле-
ния. В репертуаре театра – более 
30 спектаклей для зрителей само-
го разного возраста. На четырёх 
сценических площадках Кеме-
ровской драмы с успехом идут и 
классические пьесы, и современ-
ная драматургия. Режиссёрские 
лаборатории, проект-лаборато-
рия «Малая сцена», гастрольная 
деятельность и участие в фести-
валях. Долгих лет яркой творче-
ской жизни, любимый театр!

Анна Тимощук.

Театр драмы Кузбасса им. А. В. Луначарского, один из старейших театров региона, 
отмечает свой 90-летний юбилей






